
Проблемную 
ипотеку 
поддержат 
рублем 
Заемщикам помогут  
без валютных 
ограничений  

Как стало известно ”Ъ“, в новом 
варианте программы помощи 
ипотечным заемщикам, которую 
планируется согласовать в бли-
жайшее время, скорее всего, не 
будет ограничения по валюте. 
На том, чтобы сохранить помощь 
и рублевым заемщикам, насто-
ял крупнейший игрок на ипотеч-
ном рынке — Сбербанк, который 
принял тысячи заявок по старой 
программе, но не успел удовлет-
ворить их. Теперь ключевыми 
критериями для оказания помо-
щи предлагается установить па-
дение дохода заемщика на 30% 
и более или увеличение размера 
платежа по кредиту на 30% и бо-
лее. Впрочем, и это еще не конец 
дискуссии.

Во вторник в Банке России состо-
ялось совещание с участием пред-
ставителей крупнейших ипотечных 
банков. На нем обсуждался формат 
новой госпрограммы помощи ипо-
течным заемщикам (см. 

”
Ъ“ от 13 ию-

ня), которая разрабатывается по по-
ручению премьер-министра Дмит-
рия Медведева. Официально участ-
ники и ЦБ встречу не комментиру-
ют. Она носила закрытый формат.

Однако в неофициальной беседе 
участники совещания поделились 
некоторыми деталями. По их сло-
вам, совещание началось в 18 часов 
и длилось почти четыре часа. «Это 
был очень конструктивный диалог 
между участниками рынка, Агент-
ством по ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК) и ЦБ,— рас-
сказал 

”
Ъ“ один из присутствовав-

ших на встрече банкиров.— Мы не 
обсуждали бюджет программы, на-
шей задачей было согласовать кри-
терии отбора заемщиков, кото-
рым нужно оказать поддержку». По 
его словам, именно вокруг крите-
риев отбора и развивалась дискус-
сия последних недель, так как про-
фильные министерства высказы-
вали идею о том, чтобы оказать по-
мощь преимущественно валютным 
заемщикам, в то время как действо-
вавшая ранее программа не делала 
исключений по валюте кредита.
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Конкурс строя и пенсии
За нее военным предлагают послужить 25 лет
Как стало известно ”Ъ“, ведомства, в ко-
торых предусмотрена военная служба, 
разработали законопроект об увеличе-
нии нижнего предела выслуги лет, даю-
щего право на получение военной пен-
сии, с 20 до 25 лет. Соответствующая 
работа велась с марта по решению пре-
зидента Владимира Путина. Авторы 
проекта считают, что это решение сни-
мет нагрузку с бюджета в несколько сот 
миллиардов рублей ежегодно. Ряд экс-
пертов говорят, что увеличение нижне-
го предела выслуги лет не будет способ-
ствовать привлекательности военной 
службы. Но снижение федеральных рас-
ходов на военные пенсии даст Белому 
дому большую свободу и в решении во-
проса о досрочных пенсиях, и в повыше-
нии пенсионного возраста.

О разработке законопроекта «О внесении 
изменений в закон РФ от 12 февраля 1993 го-
да №4468–1 

”
О пенсионном обеспечении 

лиц, проходивших военную службу, службу 
в органах внутренних дел, государственной 
противопожарной службе, органах по контр-
олю за оборотом наркотических средств 
и психотропных веществ, учреждениях и ор-
ганах уголовно-исправительной системы, Фе-
деральной службе войск национальной гвар-
дии, и их семей“» 

”
Ъ“ рассказал источник, 

близкий к руководству одного из силовых ве-
домств. Затем это подтвердил собеседник 

”
Ъ“ 

в Минобороны. Так, по его словам, 22 мая на-
чальник главного управления кадров Мино-
бороны генерал Виктор Горемыкин доложил 
о подготовке документов замминистра обо-
роны генералу Дмитрию Булгакову (письмо 
№173/2/15025). Эта работа проводилась в рам-
ках выполнения решения Владимира Пути-
на №Пр-497 от 17 марта, подтверждает вы-
сокопоставленный сотрудник администра-
ции президента, к ней привлекались пред-
ставители всех ведомств, связанных с несе-
нием военной службы. «Тема очень тонкая, 
предстоит еще ряд консультаций на уровне 
финансово-экономического и социально-
го блоков правительства, а также всех заин-
тересованных сторон»,— говорит он. В опро-
шенных 

”
Ъ“ ведомствах от комментариев ли-

бо отказались, либо не отвечали на запро-
сы. Связаться с пресс-секретарем президен-
та Дмитрием Песковым 

”
Ъ“ вчера не удалось. 

Пресс-секретарь премьера Наталья Тима-
кова от  комментариев воздержалась.

Идея повышения нижнего предела выслу-
ги лет обсуждается давно, но до окончатель-
ного решения дело ни разу не доходило. Еще 
в 2013 году военные предлагали аналогич-
ный маневр, который предлагалось разбить 
на два этапа. До 1 января 2019 года всем воен-
нослужащим, прослужившим более 20 лет, но 
не ушедшим на пенсию, планировалось вы-

плачивать надбавку 25% от размера пенсии, 
которую они могли бы получать. А с 2019 го-
да уже окончательно закрепить нижний пре-
дел выслуги лет в 25 лет. Однако расчеты пока-
зали, что федеральный бюджет не осилит всех 
дополнительных выплат, требуемых на пере-
ходный период. В 2015 году дискуссию возоб-
новил министр финансов Антон Силуанов. 
«Военным, я считаю, также можно продлить 
стаж службы, позволяющий выходить на пен-
сию,— заявлял он 

”
РИА Новости“.— Посмо-

трите, у нас 1 млн здоровых молодых мужчин 
работает охранниками, не говоря уже о значи-
тельной численности силовиков. У каждого 

шлагбаума стоит охранник и его сторожит. Не-
редко военные, отслужив 20 лет, становятся 
пенсионерами в 40 лет». В финансово-эконо-
мическом блоке правительстве считали допу-
стимым повысить дающий право на военную 
пенсию срок службы до 30 лет, но этот вари-
ант был отвергнут. Напомним, что тогда же не-
стабильная экономическая ситуация постави-
ла под вопрос индексацию довольствия воен-
нослужащих, вследствие чего Минфин хотел 
отказаться от пересмотра в сторону увеличе-
ния размера выплат военным пенсионерам.
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Турбины под шифром
Оборудование для ТЭС  
может пойти в Крым из Ирана

По данным источников ”Ъ“, ООО «ВО ”Тех-
нопромэкспорт“», входящее в «Ростех», 
определилось с поставщиком газовых 
турбин для новых ТЭС в Крыму. На стан-
циях собирались ставить турбины, сде-
ланные по технологии немецкой Siemens, 
но компания блокировала поставки, опа-
саясь санкций. Теперь, согласно сайту 
госзакупок, ТЭС могут получить турбины 
под шифром ТПЭ-180, якобы сделан-
ные самим генподрядчиком — ООО 
«ВО ”Техно промэкспорт“».  Собеседники 

”Ъ“  уверяют, что новых вариантов у него 
нет и турбины сделаны либо СП Siemens 
и  «Силовых машин» в Петербурге, либо 
в Иране — также по немецкой технологии. 
Но, судя по закупке, предполагается им-
порт оборудования в Россию.

Входящее в «Ростех» ООО «ВО 
”
Технопро-

мэкспорт“» (ТПЭ), созданное для строительст-
ва двух ТЭС в Севастополе и Симферополе по 
470 МВт, 2 июня разместило на сайте госзаку-
пок тендер на проверку на соответствие техре-
гламенту Таможенного союза (ТС) «в форме де-
кларирования» партии из четырех «газотурбо-
генераторных модулей серии ТПЭ-180», произ-

веденных самой компанией, срок работ — до 
31 июля. Единственным поставщиком данной 
услуги признано ФГУП ВНИИНмаш. Как утвер-
ждают источники 

”
Ъ“, речь идет о поставке га-

зовых турбин для ТЭС в Крыму (инвестиции — 
71 млрд руб.). Впрочем, кто является произво-
дителем оборудования, неясно: ТПЭ специа-
лизируется на инжиниринге энергообъектов 
и машиностроительных мощностей не име-
ет. Под шифром ТПЭ-180 скрыт реальный по-
ставщик турбин, считают источники 

”
Ъ“. В «Ро-

стехе» подробности закупки не раскрывают, 
в Минэнерго РФ 

”
Ъ“ не ответили. В Минтопэ-

нерго Крыма от комментариев отказались.
Строящиеся в Крыму ТЭС должны за-

крыть энергодефицит в регионе. Общая 
мощность генерации на полуострове — 
920,3 МВт, на пике требуется до 1,43 ГВт. 
Часть спроса закрывает энергомост через 
Керченский пролив (800 МВт) и перевезен-
ные из других регионов РФ мобильные 
ГТЭС. Но мощных газовых турбин в РФ не 
делают, а поставка западного оборудования 
в Крым запрещена санкциями.

деловые новости — с9

Молдавия сужает каналы
Президент республики раскритиковал идею 
запрета российских телепрограмм

Президент Молдавии Игорь Додон 
вступил в новое противостояние с пра-
вящей в стране Демократической пар-
тией. Он жестко раскритиковал зареги-
стрированный накануне в парламенте 
законопроект демократов, запреща-
ющий ретрансляцию российских но-
востей и информационно-аналитиче-
ских телепрограмм. Главный лоббист 
этой идеи — лидер демократов оли-
гарх  Владимир Плахотнюк — объяснил 
ее необходимостью борьбы с «пропа-
гандой и дезинформацией». Помешать 
 господину Плахотнюку и его соратни-
кам Игорю Додону, на стороне кото-
рого уже выступил и МИД РФ, вряд ли 
 удастся.

В пояснительной записке к законопро-
екту об изменении Кодекса о телевидении 
и радио указывается, что государство не 
только имеет право, но и обязано обеспечи-
вать защиту информационного пространст-
ва. Там же говорится, что борьба с пропаган-
дой не молдавское изобретение и в послед-
ние годы активно обсуждается на уровне Ев-
ропарламента и Совета Европы.

Самая важная поправка предписывает 
местным телеканалам давать в эфир инфор-
мационно-аналитические программы, но-
вости и передачи на военные темы, произ-
веденные «в странах ЕС, США, Канаде и госу-
дарствах, ратифицировавших Европейскую 
конвенцию о трансграничном вещании». 
Россия к этой конвенции присоединилась 
в 2006 году, но так ее и не ратифицировала.

Таким образом, в случае принятия законо-
проекта из сетки вещания молдавских теле-
каналов придется изъять новости и информа-
ционно-аналитические программы, произве-
денные в РФ. За нарушение новых правил бу-
дут штрафовать на внушительную по мест-
ным меркам сумму — до 100 тыс. молдавских 
леев ($5,5 тыс.). Сейчас максимальный штраф 
за нарушение Кодекса о телевидении и радио 
составляет 30 тыс. леев ($1,6 тыс.).

Поправки были зарегистрированы в за-
конодательном органе сразу после того, как 
лидер Демпартии Владимир Плахотнюк на 
брифинге 13 июня заявил о необходимости 
борьбы с «российской пропагандой».
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Госдума просит правительство РФ 
решить проблему белорусских во-
дителей, потерявших право управ-
лять грузовиками, автобусами и 
такси в России с 1 июня. Согласно 
вступившему в силу закону, ком-
паниям запрещено нанимать для 
работы на транспорте иностран-
цев, не имеющих российских во-
дительских удостоверений. При 
этом равное право на трудоу-
стройство россиян и белорусов за-
креплено в договоре между Рос-
сией и Белоруссией 1998 года, 
что, как отмечают депутаты, при-
оритетней, чем российские зако-
ны. В Белом доме уже пообещали 
«комплексно» изучить проблему, 
отметив, что проблема возникла 
по вине самой Госдумы.

Госдума обращается к премьеру 
Дмитрию Медведеву по поводу си-
туации, сложившейся вокруг води-
телей из Белоруссии: соответству-
ющее постановление принято вче-
ра парламентом. Напомним, 1 ию-

ня 2017 года заработали поправки к 
закону «О безопасности дорожного 
движения», запретившие гражданам 
с иностранными правами управлять 
автобусами, грузовиками, комму-
нальной техникой и такси на терри-
тории РФ: им нужно сдавать экзаме-
ны в ГИБДД и получать российские 
водительские удостоверения. При 
нарушении протокол составляет-
ся в отношении должностного лица 
(сотрудника компании-перевозчи-
ка), допустившего выпуск на линию 
иностранца (штраф 50 тыс. руб.). По 
оценкам комитета Госдумы по тран-
спорту, в России работало около 
70 тыс. иностранцев без российских 
прав, из них 11 тыс.— белорусы.

В связи с запретом в парламент 
обратился госсекретарь Союзного го-
сударства Григорий Рапота, рассказа-
ла вице-спикер Госдумы Ирина Яро-
вая. Ограничения на трудовую дея-
тельность для граждан Белоруссии 
незаконны, поскольку равные пра-
ва россиян и белорусов закреплены в 

договоре между РФ и РБ 1998 года, за-
явила она. В обращении депутатов к 
Дмитрию Медведеву сказано: между-
народные договоры имеют приоритет 
над законами России, белорусам для 
работы получать российские права не 
нужно. «Позиция отдельных органов 

исполнительной власти (речь идет 
об МВД.— 

”
Ъ“) требует корректиров-

ки,— говорится в документе.— Счи-
таем недопустимым и невозможным 
искаженное толкование норм зако-
нодательства и нарушение прав гра-
ждан Республики Беларусь. Просим 
вас обеспечить повышенный контр-
оль за складывающейся правоприме-
нительной практикой». Обращение 
поддержали все думские фракции.

Полпред правительства в Госдуме 
Александр Синенко пообещал депу-
татам рассмотреть обращение «ком-
плексно» и «самым внимательным 
образом». «В его основе лежит серь-
езная проблема соотношения норм 
международного договора и наци-

онального законодательства,— зая-
вил он.— Проблема будет обсуждать-
ся на одном из ближайших заседа-
ний союзного правительства». Отме-
тим, что очередное заседание сове-
та министров Союзного государства 
пройдет 16 июня в Санкт-Петербур-
ге. При этом господин Синенко за-
метил, что сложившаяся ситуация 
«проистекает из федерального зако-
на, который был принят Госдумой».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты в це-

лом поддержали инициативу депу-
татов. Исполнительный директор ас-
социации «Национальный совет так-
си» Наталья Лозинская подтвердила, 
что среди таксистов Москвы и Петер-
бурга много белорусов, потерявших 
возможность работать из-за запрета. 
«Обычно про водителей-иностран-
цев говорят, что они не знают русско-
го языка, но белорусы прекрасно им 
владеют,— пояснила она 

”
Ъ“.— На-

выки вождения у белорусов в целом 
такие же, как у российских водите-
лей». Отметим, что ранее ряд ассоци-
аций, объединяющих такси, заявля-
ли об уходе с рынка 20–30% водите-
лей из-за вступившего в силу с 1 июня 
запрета. Гендиректор логистической 
компании Nawinia Rus Марат Зайнет-
динов говорит, что оплата труда рос-
сийского водителя в среднем на 10–
15% выше, чем водителя-иностранца. 
«В нашей компании иностранцы со-
ставляют около 60–70% от общего чи-
сла водителей,— пояснил он 

”
Ъ“.— 

Из них 30% белорусы, 20% украинцы, 
10–20% — граждане Казахстана, Узбе-
кистана, Киргизии и Армении».

Если белорусским гражданам 
разрешат работать в России на тран-
спорте без экзаменов в ГИБДД, это 
может частично нарушить права 
граждан России, считает главный 
эксперт Национального экспертно-
го совета по подготовке и тестирова-
нию водителей Александр Лыткин. 
По его словам, нередки случаи, когда 
у водителей с российским граждан-
ством есть права, полученные в дру-
гих странах СНГ (например, в Казах-
стане): они должны будут, в отличие 
от белорусов, учиться и сдавать на 
права для устройства на работу. Го-
сподин Лыткин также отметил, что 
удостоверения, выдаваемые ГАИ Бе-
лоруссии, не соответствуют требова-
ниям, закрепленным в венской кон-
венции о дорожном движении: бело-
русская сторона должна была давно 
поменять внешний вид документов.

Иван Буранов

Белорусским водителям просят вернуть равные права
Депутаты обратились к правительству, чтобы решить проблему, созданную депутатами
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новости

Комитет по открытым рынкам 
Федеральной резервной систе-
мы (ФРС) США вчера повысил 
ставку на 0,25 процентного пун-
кта — до 1–1,25% годовых. Од-
новременно регулятор сообщил 
о  планах приступить к сокраще-
нию своего «раздутого» баланса 
до конца этого года — при усло-
вии достаточного роста эконо-
мики США. Дальнейшее ужесто-
чение политики ФРС может быть 
ограничено замедлением ро-
ста инфляции — прогноз по это-
му показателю вчера был резко 
снижен. На развивающиеся рын-
ки решение ФРС повлияет мало, 
так как ставки пока повышаются 
в полном соответствии с ожида-
ниями инвесторов.

По итогам двухдневного заседа-
ния комитет принял решение вто-
рой раз в этом году повысить базо-
вую процентную ставку на 0,25% — 
до целевого диапазона в 1–1,25% го-
довых. Предыдущее повышение 
ставки в марте стало всего лишь тре-
тьим за последние десять лет (впер-
вые за этот период ставка была под-
нята в декабре 2015 года, второй раз 
— в декабре 2016-го). 

Также вчера регулятор указал на 
намерение сократить свой баланс — 
до уровня существенно более низко-
го, чем в последние годы, но более 
высокого, чем до кризиса 2008–2009 
годов. Сейчас ФРС является держате-
лем 16% госбондов США (всего объ-
ем активов из-за программ количест-
венного смягчения вырос вчетверо, 
до $4,5 трлн) и реинвестирует дохо-
ды от погашенных облигаций в по-
купку новых бумаг. Ограничение на 
реинвестирование изначально со-
ставит $10 млрд в месяц, затем будет 
расширено до $50 млрд. Такая «нор-
мализация» может начаться до кон-
ца года, если состояние экономики 
США будет соответствовать ожида-
ниям, планирует ФРС. 

Рынки ожидали повышения став-
ки, и внимание инвесторов было 
сосредоточено на том, видит ли ФРС 
основания для дальнейшего ужесто-
чения монетарной политики. В заяв-
лении по итогам заседания регуля-
тор отметил «умеренный рост» эко-
номической активности в США, а 
также то, что риски «относительно 
сбалансированы», однако при оцен-
ке необходимости очередного повы-
шения ставки он будет «пристально 
следить за ситуацией с инфляцией». 

Регулятор частично изменил про-
гноз на 2017 год: экономика США 
должна вырасти на 2,2%, а не 2,1%, 
как ожидалось в марте, а уровень 
безработицы составит 4,3%, а не 
4,5%. Инфляция при этом увеличит-
ся лишь на 1,6% (1,9% согласно мар-
товскому прогнозу) при цели в 2%. 
Как и прежде, большинство членов 

комитета ожидают еще одного повы-
шения базовой ставки в 2017 году, до 
уровня в 1,375%. Большинство участ-
ников рынка, впрочем, оценивают 
вероятность такого события менее 
чем в 50%. 

Главным препятствием для даль-
нейшего повышения ставки может 
стать неоднозначная статистика эко-
номики США. В первом квартале 
ВВП страны вырос всего на 0,7% в го-
довом исчислении — это минималь-
ные темпы с января—марта 2014 го-
да. Данные мая указывают на сокра-
щение продаж в ритейле на 0,3% 
(5,1% год к году). Индекс потреби-
тельских цен, который является клю-
чевым индикатором инфляции для 
ФРС, в мае снизился на 0,1% к апре-
лю (год к году рост цен составил 1,9%, 
без топлива и еды — 1,7%). Впрочем, 
экономика продолжает создавать ра-
бочие места — безработица в США в 
мае упала до минимальных за 16 лет 
4,3%, это ниже планки ФРС (рост зар-
плат, однако, пока не ускорился — за 
год он составил всего 2,5%).

Доходность по американским го-
соблигациям вырастет, а вслед за 
ней и доходность еврооблигаций 
развивающихся стран, ожидают в 
Capital Economics. В центре прогно-
зируют, что к концу года ставка по де-
сятилетним бумагам может вырасти 
с 2,1% до 3%. По оценке центра, воз-
можное сокращение баланса регуля-
тора вряд ли окажет существенное 
влияние на госбонды, но может так-
же поспособствовать росту доходно-
сти на фоне более слабого спроса на 
безрисковые активы со стороны ин-
весторов из развивающихся стран. 

По оценке вашингтонского 
Institute of International Finance, со-
кращение баланса ФРС на $65 мл-
рд эквивалентно снижению потока 
портфельных вложений в развиваю-
щиеся рынки на $6,8 млрд либо по-
вышению ставки ФРС на 0,25%. Одна-
ко, как отмечают в институте, рын-
ки уже заложили текущее повыше-
ние ставки в свои ожидания, а отток 
с развивающихся рынков сократит-
ся в этом году до $130 млрд (в 2016-м 
он составил $587 млрд). В институте 
по-прежнему ждут, что ставка может 
быть еще раз повышена в сентябре, а 
сокращение баланса регулятора нач-
нется в декабре этого года. 

Впрочем, темпы ужесточения по-
литики ФРС зависят и от того, сохра-
нит ли Джанет Йеллен свой пост по 
завершении первого срока полно-
мочий (истекают в феврале 2018 го-
да). Дональд Трамп, которому пред-
стоит номинировать кандидатуру 
главы центробанка, воздерживает-
ся от конкретных обещаний, Белый 
дом пока не назвал кандидатов и на 
три освобождающихся поста в сове-
те ФРС (одобряются Сенатом). 

Татьяна Едовина

ФРС не ограничилась 
ставкой
Регулятор обещает  
начать расчистку баланса в этом году

Госдума приняла закон о ренова-
ции в Москве в окончательном, 
третьем чтении. Против прого-
лосовали только два депутата от 
КПРФ. Противники закона уве-
рены, что инициатива столичной 
мэрии позволит игнорировать 
«нормы, которые считаются нор-
мами безопасности» при стро-
ительстве, а снос на основании 
интернет-голосования «не об-
жалуешь ни в каком суде». Со-
вет федерации (СФ) планирует 
одобрить закон 28 июня. К нему 
у сенаторов уже сложилось «кон-
структивное отношение».

Депутаты Госдумы приняли вче-
ра 399 голосами закон о реновации, 
по которому в ближайшие годы под 
снос пойдут дома до девяти этажей, 
конструктивно не отличающиеся 
от хрущевок, построенных в 1957–
1968 годах. В предварительном спи-
ске, который был вынесен на голо-
сование мэрией Москвы, 4,5 тыс. 
домов. Дом сможет выйти из про-
граммы по решению трети жиль-
цов (решение оформляется на со-
брании собственников). В первую 
очередь под снос пойдут дома пре-
даварийного состояния, степень 
технического износа которых пре-
высила 60%. Жителям сносимых до-
мов полагаются равнозначное, рав-
ноценное жилье в том же районе 
или денежная компенсация на вы-
бор. Жильцов коммуналок расселят 
по отдельным квартирам. Сколько 
лет продлится реновация, депутаты 
не уточнили, сроки назывались раз-
ные — от 5 до 20 лет.

Президент Владимир Путин еще 
после первого чтения пообещал не 
подписывать «ничего, что нарушает 
права граждан» (см. 

”
Ъ“ от 27 апре-

ля). «Москвичи, которые бесплат-
но получат новые квартиры, долж-
ны быть счастливы»,— выразил вче-
ра общую позицию разработчиков 
законопроекта лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский. Противников 
реновации он заверил: «За те 10–15 
лет, пока вы созреете, денег не будет 
на строительство новых домов. Вер-
нее, деньги всегда будут, но напра-
вят их на оборону: может, нам при-
дется воевать»,— предупредил он 
и назвал Сергея Собянина «самым 
лучшим мэром Москвы за сто лет», 
предположив, что за это его «в свое 
время наградят».

Глава думского комитета по ЖКХ 
Галина Хованская («Справедливая 
Россия») осталась недовольна, что 
не смогла закрепить в законе две 
нормы: о компенсации за непро-
изведенный капремонт в сноси-
мой квартире и об освобождении от 

уплаты взносов на капремонт в но-
вой квартире. Тем не менее она про-
голосовала за, пообещав вернуться 
к теме капремонта осенью. В Госду-
ме пока не завершила работу груп-
па вице-спикера Петра Толстого с 
участием москвичей—противни-
ков реновации. Правда, ее участни-
ки прежде всего намерены контр-
олировать принятие подзаконных 
актов московского правительства.

Против закона голосовали толь-
ко депутаты Валерий Рашкин и Де-
нис Парфенов (КПРФ, избраны от 
Москвы), а еще справоросс Олег Ше-
ин воздержался от голосования. «Я 
предлагал новое жилье строить не 
дальше 500 м от сносимого, в Новой 
Москве — не дальше 2 км, но мои по-
правки не приняли»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Рашкин. Сейчас по закону 
о реновации новое жилье должны 
предоставлять в границах района, 
исключение составляют Новая Мо-
сква и Зеленоград. Также коммунист 
считает недопустимой норму, по ко-
торой «работы по сносу в рамках 
программы реновации можно начи-

нать до официального утверждения 
необходимых на то документов». 
«Люди будут бросаться под бульдо-
зеры, как это уже случалось при по-
пытках точечной застройки»,— го-
ворит коммунист. При этом госпо-
дин Рашкин подчеркивает, что сно-
сить дома «будут по итогам непонят-
ного голосования, которое сейчас 
мэрия проводит на портале 

”
Актив-

ный гражданин“ и которое потом не 
обжалуешь ни в каком суде». За или 
против решения мэрии о включе-
нии дома в программу реновации 
голосовали на портале с 15 мая по 15 
июня. Главное же, «Градостроитель-
ный кодекс в Москве не будет дейст-
вовать» в ближайшие годы, говорит 
депутат, а по нему «любое строитель-
ство должно проводиться по градо-
строительному плану».

Закон и «после третьего чтения 
остался документом бесправия и 
беззакония», заявил 

”
Ъ“ лидер мо-

сковского «Яблока» Сергей Митро-
хин, которого вчера задержали на 
пикете противников реновации воз-
ле Госдумы. Для реновации по-преж-
нему могут быть отменены техни-
ческие нормы строительства, сани-
тарно-эпидемиологические, проти-
вопожарные и другие по «решению 
федерального органа исполнитель-
ной власти». Это значит, что «ника-

кие нормы, которые вообще-то счи-
таются нормами безопасности, со-
блюдаться не будут». «Когда люди 
это обнаружат, будет поздно: выйти 
из программы реновации не сможет 
ни один дом, если его туда включи-
ли»,— уверен господин Митрохин. 
Ведь по закону «выйти можно до 

”
первого договора», пока «первый 

из жильцов дома» не заключил дого-
вора о новой квартире. «А кто из ва-
ших соседей договор заключил, вам 
сообщат уже после того, как вам ра-
зонравится реновация»,— не сомне-
вается «яблочник». Уверен он и в том, 
что «рыночная цена сносимого жи-
лья рухнет, как только дом включат 
в программу реновации».

СФ планирует рассмотреть закон 
о реновации на заседании 28 июня, 
заявил 

”
Ъ“ глава комитета СФ по фе-

деративному устройству Дмитрий 
Азаров. «В нашем комитете настрой 
конструктивный»,— сказал он. Се-
наторы участвовали в работе над за-
конопроектом, внесли две поправ-
ки (см. 

”
Ъ“ от 7 июня). «Считаем, что 

принятые и поддержанные жите-
лями города решения не нужно от-
кладывать»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Азаров. Если президент оперативно 
подпишет закон, он может вступить 
в силу в начале июля.

Виктор Хамраев

Госдума подала за снос  
399 голосов
Принят закон о реновации

По оценкам комитета Госдумы  
по транспорту, в России работало  
около 70 тыс. иностранцев без россий-
ских прав, из них 11 тыс.— белорусы

Лидер московских «яблоч-
ников» Сергей Митрохин 
считает, что шансов на вы-
ход из программы ренова-
ции не будет   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Конкурс строя и пенсии

В ситуацию вмешался Владимир Путин, 
после чего министр обороны Сергей Шойгу 
и Антон Силуанов все вопросы урегулирова-
ли, изыскав дополнительные средства.

По сведениям 
”
Ъ“, нынешняя версия зако-

нопроекта, предусматривает увеличение ниж-
него предела выслуги с 20 до 25 лет. Для этого 
потребуется внести поправки в две статьи: 13-
ю (условия, определяющие право на пенсию 
за выслугу лет) и 14-ю (размеры пенсии). Пред-
лагаемые сроки принятия поправок собесед-
ники 

”
Ъ“ не называют, но отмечают, что логич-

но это сделать уже после президентских выбо-
ров 2018 года. Не раскрывают авторы проекта 
и схемы увеличения нижнего предела выслу-
ги лет: пока неясно, будет ли введен переход-
ный период и если будет, то во сколько он обой-
дется бюджету. Известно лишь, что нововведе-
ние не коснется тех, чье окончание контрак-
та приходится на 20 лет выслуги. Всем осталь-
ным для получения военной пенсии придет-
ся отслужить на пять лет больше. Заведующий 
лабораторией военной экономики Института 
экономической политики имени Гайдара Ва-
силий Зацепин отмечает, что реализация про-
екта не повысит привлекательности военной 
службы и, скорее всего, количество желающих 
служить сократится.

Доктор экономических наук Сергей 
Смирнов отмечает, что инициатива лежит 
в русле политики оптимизации бюджетных 
расходов. «Увеличение нижнего предела вы-
слуги лет, дающего право на получение во-
енной пенсии,— один из элементов новой 
системы»,— говорит эксперт, напоминая, 
что недавно подобные изменения косну-
лись госчиновников. Эту версию подтвер-
ждает и высокопоставленный сотрудник ап-
парата правительства: «Начали с госслужа-
щих, а военнослужащие стали естествен-
ным продолжением нашей последователь-
ной работы». Источники 

”
Ъ“ в финансово-

экономическом блоке правительства утвер-
ждают, что риски негативной реакции воен-
нослужащих существуют и они весьма вели-
ки, но на финальной стадии такое измене-
ние в законе позволит выйти на экономию 
несколько сотен миллиардов рублей в год, 
достаточно сильно разгрузив бюджет. «Этот 
узел надо как-то развязывать»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Напрямую принятое, как выясняется, 
еще в марте 2017 года и ранее не афиширо-
вавшееся решение Владимира Путина, кото-
рое можно считать «повышением пенсион-
ного возраста для военных пенсионеров», не 
связано с дискуссией об общем повышении 
пенсионного возраста. Во власти существу-
ет две принципиальные позиции в этом во-
просе. Первая (представленная, в частности, 
в разработках Центра стратегических разра-
боток под руководством Алексея Кудрина) 

заключается в том, что пенсионный возраст 
повышать необходимо. Вторая (ассоциирую-
щаяся с позицией Минтруда и в целом соци-
ального блока Белого дома) — реформа сис-
темы досрочных пенсий, на которые имеют 
право до трети населения РФ, позволит или 
отменить общее повышение пенсионного 
возраста, или отсрочить принятие решения, 
или сделать график повышения пенсионно-
го возраста более плавным.

Цена вопроса в случае с досрочными пен-
сиями составляет около 350–400 млрд руб. в 
год и сравнима по порядку величины с пред-
стоящей экономией на выплатах военным 
пенсионерам — эти выплаты осуществля-
ются из федерального бюджета, как и транс-
ферт Пенсионному фонду на покрытие де-
фицита. По данным 

”
Ъ“, на решении умень-

шить расходы на военные пенсии настаивал 
Минфин, позиция которого по «гражданско-
му» пенсионному возрасту довольно жест-
ка: глава ведомства Антон Силуанов неод-
нократно заявлял о неотложной необходи-
мости возраст повысить. Но снижение фе-
деральных расходов на военные пенсии, к 
Пенсионному фонду отношения не имею-
щие, при этом дают Белому дому большую 
свободу как в решении вопроса о досроч-
ных пенсиях, так и в повышении пенсион-
ного возраста.

Большинство граждан хотели бы выйти на 
пенсию в возрасте 56,8 года, следует из опро-
са ВЦИОМа (последний проводился в январе 
2015 года). Отметим, это близко к реальному 
среднему сроку выхода в РФ на пенсию — до-
срочную или в установленный законом срок. 
Средний возраст, в котором трудящиеся хоте-
ли бы уйти на отдых, разнится, меньше всего 
он среди опрошенных 18–24 лет (55,8 года), а 
больше всего — среди 35–44-летних респон-
дентов (58,8 года). О поддержке пенсионного 
возраста в связи с «увеличением продолжи-
тельности жизни» говорят 7% респондентов, 
8% «скорее поддерживают» инициативу. 62% не 
поддерживают повышение пенсионного воз-
раста, а 16% «скорее не поддерживают», следу-
ет из того же опроса ВЦИОМа. Выше всего уро-
вень поддержки среди респондентов 18–24 лет 
и 25–34 лет. Глава Центра комплексных соци-
альных исследований Института социологии 
РАН Владимир Петухов считает, что «чинов-
ники с удовольствием выскажутся за повыше-
ние пенсионного возраста, в частности руко-
водящие кадры, которые сидят в теплом каби-
нете». «Думаю, это частично распространяется 
на военных»,— говорит он. Господин Петухов 
предполагает, что поддержать инициативу мо-
гут также военные без «гражданской» профес-
сии, которая обеспечит работой в случае ран-
него выхода на пенсию.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич,  
Максим Иванов,  
Дмитрий Бутрин

Картине Брюллова  
отменили  
меру пресечения
По решению Верховного суда Русский музей  
вернет ее владельцам

Государственному Русскому музею 
придется спустя 14 лет вернуть карти-
ну Карла Брюллова «Христос во гробе» 
коллекционерам из Германии Алек-
сандру и Ирине Певзнер, у которых 
она была изъята ФСБ и конфискова-
на Верховным судом (ВС) в качестве 
«орудия контрабанды». Президиум ВС 
вчера отменил это решение по указа-
нию Конституционного суда (КС), и те-
перь шедевр должен быть исключен из 
коллекции музея, где фактически на-
ходился под арестом без реставрации 
и экспонирования.

Президиум ВС вчера исполнил предписа-
ние КС, который 7 марта велел пересмотреть 
дело Александра Певзнера. Принятое в 2016 
году решение уголовной коллегии ВС о кон-
фискации и передаче в Русский музей кар-
тины Карла Брюллова стоимостью не менее 
$300 тыс. отменено. Шедевр был признан 
«орудием контрабанды» и изъят у господина 
Певзнера и его жены Ирины Певзнер (совла-
дельца картины) без приговора — спустя два 
года после прекращения возбужденного в 
2003 году против коллекционера уголовного 
дела. КС признал, что такая конфискация бы-
ла возможна лишь с согласия обвиняемого и 
не позже чем через год.

Напомним, коллекционеры приобрели 
картину в Брюсселе у православного прихо-
да. В 2003 году Александр Певзнер ввез по-
лотно в Россию и передал на экспертизу в 
Русский музей, но как только подлинность 
кисти Брюллова была подтверждена, ФСБ 
возбудила против владельца уголовное де-
ло. Картина была изъята в качестве вещест-
венного доказательства и в этом статусе хра-
нилась в музее более 13 лет без права ее ре-
ставрации и экспонирования. Суды неодно-
кратно принимали решения о необоснован-
ности ареста вещдока, но ФСБ «меру пресе-
чения» картине не отменяла. До суда дело о 
контрабанде дошло лишь в 2013 году и было 
прекращено без рассмотрения в связи с исте-
чением срока давности. Леноблсуд в 2014 го-
ду постановил вернуть картину владельцам, 
но ВС через два года ее конфисковал. Осенью 
прошлого года приказом Минкульта картина 
была включена в коллекцию Русского музея, 

провести торжественную церемонию ее пе-
редачи и выставку музейщики не смогли из-
за обращения владельцев в КС.

Глава ВС Вячеслав Лебедев в заседании вче-
ра не участвовал, поскольку сам передал дело 
на пересмотр в президиум, признав, что кар-
тина была конфискована на основании «не-
конституционной интерпретации» норм Уго-
ловно-процессуального кодекса (УПК). Напом-
ним, такая интерпретация была применена 
ВС по представлению зампреда ВС Владимира 
Давыдова, поддержавшего позицию замести-
теля генерального прокурора Сабира Кехлеро-
ва, сейчас находящегося в отставке. Вчера дру-
гой заместитель генпрокурора Леонид Коржи-
нек попросил ВС определение о конфискации 
отменить, а «картину возвратить собственни-

ку». Адвокат владельцев Максим Крупский 
напомнил, что именно такое решение вынес 
еще в 2014 году Леноблсуд и подтвердил его 
президиум, сочтя, что картина в этом деле во-
обще не была «орудием преступления», а мо-
гла быть лишь «предметом уголовно наказуе-
мого деяния», поскольку «отсутствовали сведе-
ния о том, что с помощью указанной картины 
или с ее использованием преследовался ка-
кой-либо преступный результат». Отмена ре-
шения ВС о конфискации означает, что «реше-
ние президиума Леноблсуда остается в силе и 
картина подлежит возвращению Александру 
Певзнеру и его супруге Ирине Певзнер». «Что, 
собственно, мы и пытались доказать»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Крупский.

«Президиум принял единственно возмож-
ное в соответствии с законом решение, и я 
удовлетворен решением суда»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Певзнер. С этим согласны член пре-
зидентского Совета по правам человека Юрий 
Костанов, проводивший экспертизу дела Пе-
взнера и заявивший о неконституционно-
сти решения о конфискации картины, а так-
же присутствовавший на заседании ВС руко-

водитель судебной практики Института пра-
ва и публичной политики Григорий Вайпан.

В Минкульте решение ВС вчера не ком-
ментировали. Хранитель картины, завотде-
лом русской живописи XVIII–XIX веков Рус-
ского музея Григорий Голдовский сказал 

”
Ъ“, 

что для возвращения картины владельцам му-
зей должен получить приказ Минкульта о ее 
исключении из коллекции и письмо ФСБ о 
прекращении ее статуса как вещдока. «Жаль, 
что картина уходит из публичного простран-
ства и не станет частью коллекции музея, она 
уникальна и нужна музею, а для частного со-
брания бесполезна»,— сказал господин Гол-
довский, отметив, что музей будет действо-
вать в соответствии со вступившим в силу ре-
шением суда. По словам хранителя, ситуация 

для Русского музея беспрецедентна, но Третья-
ковской галерее, напомнил он, пришлось вер-
нуть наследникам реабилитированной певи-
цы Лидии Руслановой конфискованную у нее 
в период сталинских репрессий коллекцию. 
По словам господина Голдовского, под вопро-
сом теперь и судьба его книги об истории этой 
картины, которую музей успел издать после ее 
поступления в коллекцию. Он также сообщил, 
что картина поступила в музей герметично за-
крытой между двумя стеклами и с тех пор не 
открывалась. «Визуально ее состояние не из-
менилось, для реставрации необходимо серь-
езное исследование»,— рассказал он. Напом-
ним, главный хранитель музея Иван Карлов 
на протяжении расследования дела о контра-
банде сначала официально заявлял о необхо-
димости срочно реставрировать картину, но 
после того, как коллекционеры потребовали 
предоставить доступ к ней немецких экспер-
тов, господин Карлов изменил позицию и со-
общил, что шедевру ничто не угрожает.

Лиза Миллер;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

с1

Дело в президиум Верховного суда передал  
глава ВС Вячеслав Лебедев, признав,  
что картина была конфискована на основании 
«неконституционной интерпретации» норм УПК
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Вчера в России впервые осудили быв-
шего руководителя федерального сило-
вого ведомства. За махинации, связан-
ные с производством так называемых 
электронных браслетов, которые нане-
сли ущерб государству в 3 млрд руб., 
экс-глава ФСИН Александр Реймер по-
лучил восьмилетний срок, его зам сел 
на пять лет и восемь месяцев, а бывший 
глава ведомственного ФГУПа — на шесть 
лет. Обвинения в должностных престу-
плениях с осужденных были сняты, но 
в дальнейшем, по данным ”Ъ“, снова мо-
гут появиться в рамках других дел о хи-
щениях в тюремном ведомстве.

Оглашение приговора по громкому делу 
затянулось в Замоскворецком райсуде столи-
цы на два дня. Во вторник судья Елена Авер-
ченко, ведшая с лета прошлого года процесс 
по делу о хищениях при производстве систем 
электронного мониторинга поднадзорных 
лиц (СЭМПЛ, так называемых электронных 
браслетов), признала всех троих подсудимых, 
экс-главу ФСИН генерал-полковника Алексан-
дра Реймера, его бывшего заместителя по ты-
лу генерал-майора Николая Криволапова, а 
также Виктора Определенова, ранее руково-
дившего ФГУП «Центр информационно-тех-
нического обеспечения и связи» (ЦИТОС), ко-
торое и должно было производить электрон-
ные браслеты, виновными в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Помимо 
этого фигурантам расследования СКР инкри-
минировалось злоупотребление должност-
ными полномочиями (ст. 285 УК РФ), а Нико-
лаю Криволапову еще и незаконное хранение 
боеприпасов — 16 неучтенных патронов для 
наградного пистолета.

Генерал Реймер и экс-глава ЦИТОС Опреде-
ленов были взяты под стражу еще летом 2015 
года. Между тем генерал Криволапов, страда-
ющий болезнью почек и получивший инва-
лидность, был оставлен под домашним аре-
стом. По иронии судьбы, все время следст-

вия и суда он носил на ноге тот самый элек-
тронный браслет, в мошенничестве при про-
изводстве которого он обвинялся. При этом 
его передвижения контролировали его быв-
шие коллеги. В среду Елене Аверченко остава-
лось лишь огласить сроки наказания. Суд, как 
и просила в прениях представитель Генпроку-
ратуры Ирина Шеленцова, убрал из обвине-
ния ст. 285 УК, так как ст. 159 УК и так предус-
матривает должностное преступление. Алек-
сандр Реймер и Николай Криволапов полу-
чили почти те сроки, что для них требовали 
обвинители: восемь лет вместо девяти запро-
шенных для первого и пять лет и восемь меся-
цев вместо шести лет (три месяца ему добави-
ли за патроны). Виктору Определенову опре-
делили шесть лет вместо семи. Генералы так-
же были разжалованы в рядовые, и всем тро-
им назначили штрафы в размере от 600 до 
800 тыс. руб. Генпрокуратура требовала также 
лишить подсудимых орденов и медалей, но 
суд это требование отклонил, признав нали-
чие госнаград смягчающим обстоятельством. 

Господа Реймер и Определенов, явно не ис-
пытавшие иллюзий относительно приговора, 
встретили его довольно спокойно. В свою оче-

редь, бывший генерал Криволапов, которого 
взяли под стражу в зале суда, отправив к по-
дельникам в клетку, едва не потерял сознание.

Судья Аверченко не стала рассматривать 
гражданский иск на 3 млрд руб., заявленный 
ФСИН к подсудимым. Эта сумма сложилась из 
1,3 млрд руб., которые следствие считает по-
хищенными фигурантами, ущерба в 1 млрд 
руб., нанесенного бюджету, и более 700 млн 
руб. штрафа за пользование чужими деньга-
ми. Иск будет рассмотрен в порядке граждан-
ского судопроизводства и, очевидно, удовлет-
ворен. Не рассчитавшись со своим бывшим 
ведомством, осужденные не смогут добиться 
условно-досрочного освобождения.

Гособвинение приговор полностью 
устроил, а адвокаты бывших генералов от 
комментариев воздержались. В свою оче-
редь, защитник Виктора Определенова Вла-
димир Жеребенков заявил 

”
Ъ“, что считает 

решение судьи «необоснованно жестоким» 
и будет его обжаловать.

По версии адвоката, следователи ГСУ СКР 
по Москве «искусственно создало событие 
преступление». «Экспертиза, проводившаяся 
в рамках расследования, не учитывала затрат 
предприятия, накладных расходов на изго-
товление электронных браслетов и иные на-
сущные траты»,— пояснил свою позицию го-
сподин Жеребенков. Как он считает, «эксперт 
рассчитывал цену изделий по данным, най-
денным в интернете».

Главной претензией по вынесенному при-
говору к Александру Реймеру и его подчинен-
ным стало решение не проводить тендер в 
2011–2012 годах на производство браслетов, 
а передать контракт ФГУП ЦИТОС. Поскольку 
последнее не имело ни производственной ба-
зы, ни достаточного количества сотрудников, 
исполнителем контракта стало самарское 
ООО «НПФ 

”
Мета“», в котором работали заклю-

ченные. При цене 19 тыс. руб. у производите-
ля стационарный браслет закупался ФСИН за 
108 тыс. руб., а позволяющий отслеживать пе-
ремещения подконтрольного лица за преде-
лами его дома — за 128 тыс. руб. Бывший ген-
директор «Меты» Николай Мартынов в рам-
ках досудебного соглашения о сотрудничест-
ве дал показания о том, что генерал Реймер за 
заключение договоров требовал откаты в раз-
мере 10% от их стоимости. По словам господи-
на Мартынова, он отвез на Житную улицу, где 
находится головное здание ФСИН, 140 млн 
руб., которые передал главе ведомства прямо 
в его кабинете. В итоге предприниматель, де-
ло которого рассматривалось в особом поряд-
ке, сел на три года и восемь месяцев.

По данным 
”
Ъ“, Александру Реймеру мо-

гут быть предъявлены и новые претензии 
со стороны следственных органов. В ГСУ СКР 
по Москве находится еще одно уголовное де-
ло, связанное с масштабными махинация-
ми о хищении госсредств, выделенных тю-
ремному ведомству в 2010–2014 годах на за-
купку интегрированных систем безопасно-
сти (ИСБ) для СИЗО и колоний. Это комплек-
сы, которые отвечают за предотвращение по-
бегов, наблюдение за заключенными, проти-
вопожарную безопасность, надзор за самим 
сотрудниками ФСИН, сохранение данных, 
обеспечение связи и т. д. Сначала было возбу-
ждено уголовное дело, фигурантами которо-
го стали несколько старших офицеров ФСИН, 
которых заподозрили в злоупотреблении 
полномочиями и служебном подлоге (ст. 285 
и 292 УК РФ): якобы они сделали «закладки» в 
техзадания для возможных фирм — участни-
ков тендеров, обеспечив им победу в конкур-
се. Но офицеры не только доказали свою не-
виновность, но и стали одними из инициато-
ров расследования по производству брасле-
тов, написав ряд рапортов своему руководст-
ву. Эти данные были приобщены Замоскво-
рецким судом к делу. И, возможно, станут по-
водом для новых обвинений бывшим руко-
водителям ФСИН. Речь идет о первой закупку 
ИСБ еще в 2010 году на 330 млн руб. Позже эта 
техника была признана негодной к исполь-
зованию, и в дальнейшем ФСИН пришлось 
осуществлять новые закупки, сумма которых 
якобы превышает 1,2 млрд руб.

Сергей Сергеев,  
Владислав Трифонов

Александра Реймера 
осудили за браслеты
На очереди интегрированные системы безопасности

Вчера в Межрегиональной распреде-
лительной сетевой компании (МРСК) 
Центра прошли обыски. Они связаны 
с  расследованием уголовного дела о не-
уплате налогов, которая, по версии СКР, 
имела место несколько лет назад. Его 
фигурантом является бывший генди-
ректор компании Дмитрий Гуджоян, ко-
торый в настоящее время работает со-
ветником гендиректора ФГУП «Агат», 
головного НИИ ракетно-космической 
промышленности.

В офис МРСК Центра на 2-й Ямской ули-
це следователи столичного управления 
СКР и оперативники ОЭБиПК УМВД по ВАО 
Москвы вошли в десять часов утра. Следст-
венно-оперативные действия продолжа-
лись чуть более часа. Вход и выход, а также 
передвижение сотрудников МРСК по зда-
нию при этом никто не ограничивал. В бух-
галтерии компании сотрудники правоох-
ранительных органов изъяли финансовую 
документацию за 2010–2012 годы, после че-
го уехали.

В ПАО «Россети» 
”
Ъ“ сказали, что визит 

в МРСК Центра работников правоохрани-
тельных органов «связан с проверкой дея-
тельности бывшего генерального директо-
ра компании Дмитрия Гуджояна по вопро-
сам, касающимся налоговых отчислений в 
период его работы». При этом руководитель 
пресс-службы «Россетей» Константин Тюр-
кин добавил, что «по состоянию на 25 мая 
2017 года у МРСК Центра задолженности по 
налоговым отчислениям нет».

По данным 
”

Ъ“, следственно-опера-
тивные мероприятия проводились в рам-
ках расследования уголовного дела, воз-
бужденного по ст. 199 УК РФ (уклонение 
от уплаты налогов или сборов с организа-
ции). Одним из его фигурантов действи-
тельно является 39-летний Дмитрий Гуд-
жоян. Руководителем МРСК Центра, вхо-
дящей в ПАО «Россети» и обеспечивающей 

электроэнергией население, крупные про-
мышленные компании, предприятия тран-
спорта, сельского хозяйства и т. п. на терри-
тории 11 областей центральной части Рос-
сии, Дмитрий Гуджоян стал в декабре 2010 
года. На этой должности он продержался 
всего два года, а в ноябре 2012 года, после 
внутренней проверки в компании, Дмит-
рия Гуджояна со скандалом уволили за вы-
явленные нарушения при госзакупках в 
рамках инвестиционной программы. В 
частности, речь шла о том, что компания за-
ключала контракты с сомнительными фир-
мами, завышавшими тарифы на свои услу-
ги в десятки раз. К тому же эти фирмы за-
частую были аффилированы с менеджера-
ми МРСК Центра. Впрочем, до возбуждения 
уголовного дела тогда не дошло.

На этот раз, по данным 
”
Ъ“, выявленные 

нарушения связаны с так называемыми мо-
билизационными расходами (на мероприя-
тия по обеспечению защиты государства и 
населения в военное время) в период с 2010 
по 2012 год. В частности, по словам собесед-
ника в МРСК, благодаря манипуляциям с ни-
ми компания получила необоснованные на-
логовые льготы на более чем 500 млн руб.

Отметим, что аналогичные нарушения в 
сетевых компаниях выявлялись и раньше. 
Так, в 2013 году МРСК Волги подала в налого-
вые органы декларации, в которых в расхо-
ды на мобподготовку были включены затра-
ты в размере 5,7 млрд руб. на реконструкцию, 
модернизацию и строительство. Налоговики 
посчитали, что эти затраты не были связаны 
с мобзаданием и являлись производственны-
ми расходами (их нельзя списать сразу, они 
вычитаются из налоговой базы в течение де-
сятилетий как амортизационные).

Во ФГУП «Агат» не смогли 
”

Ъ“ связать  
с Дмитрием Гуджояном, ограничившись 
сообщением, что «следят за развитием си-
туации».

Олег Рубникович, Татьяна Дятел

В сетевую компанию 
пришли к бывшему 
гендиректору
В МРСК Центра изъяли документы  
по делу о налогах

В Северо-Кавказском окружном военном 
суде началось рассмотрение громкого 
уголовного дела в отношении бывших сту- 
денток Татьяны Карпенко и Натальи Гри-
шиной. По версии следствия, они уговори- 
ли свою знакомую из магазина «Халяль» 
Викторию Семенову совершить самопо-
дрыв в торгово-развлекательном центре 
Ростова-на-Дону, чтобы отомстить за со-
жителя, погибшего в Сирии. Теракт пре-
дотвратили сотрудники ФСБ, несколько 
месяцев наблюдавшие за девушками.

Перед судом предстали уроженка Цимлян-
ского района Ростовской области 23-летняя 
Татьяна Карпенко и 27-летняя Наталья Гри-
шина, родившаяся в Казахстане, но имеющая 
гражданство России. Они обвиняются в совер-
шении преступлений, предусмотренных ч. 1 
ст. 30, п. «а» ч. 2 ст. 205, ч. 1 ст. 205.1, ч. 2 ст. 222.1 
УК РФ (приготовление к террористическо-
му акту, содействие террористической дея-
тельности, незаконный оборот взрывчатых 
веществ или взрывных устройств). Татьяне 
Карпенко также предъявлено обвинение по 
ст. 156 УК РФ — неисполнение обязательств 
по воспитанию несовершеннолетних. Засе-
дание началось с установления личностей 
подсудимых, которые были одеты в хиджабы.

Карпенко и Гришина рассказали, что доу-
чились до четвертого курса Донского государ-
ственного технического университета (ДГТУ) 
и на момент задержания работали без офор-
мления в магазине «Халяль» на Красноармей-
ской улице, 87. Девушки сообщили, что не за-
мужем, но у Татьяны Карпенко есть дочь 2014 
года рождения. Кроме того, Карпенко в декаб-

ре 2015 года была признана Ворошиловским 
райсудом Ростова виновной и оштрафована 
за публичные экстремистские призывы в се-
ти интернет (ч. 1 ст. 282 УК РФ).

По согласию сторон — участников про-
цесса прокурор Виталина Чуркова зачитала 
только фабулу обвинительного заключения 
30-томного уголовного дела. Гособвинитель 
сообщила, что Карпенко и Гришина являются 
сторонницами радикального ислама, разде-
ляя взгляды участников запрещенных в Рос-
сии международных террористических орга-
низаций «Имарат Кавказ» и «Исламское госу-
дарство». «В составе группы лиц они готови-
ли теракт в ростовском ТРЦ 

”
Горизонт“ или 

”
Рио“»,— зачитала гособвинитель, отметив, 

что Татьяна Карпенко являлась инициатором 
акции. «Именно она привлекла Наталью Гри-
шину и поручила ей 

”
обработать“ 21-летнюю 

Викторию Семенову, которая находилась на 
восьмом месяце беременности»,— добавила 
прокурор. Она также указала, что Татьяна Кар-
пенко «недопустимо обращалась с ребенком, 
когда дочка мешала ей читать Коран или без 
спроса брала ее мобильный телефон».

Как стало известно 
”
Ъ“, с потенциальной 

смертницей девушки познакомились в том же 
магазине «Халяль». Они самостоятельно при-
няли роды у Виктории Семеновой, а затем сде-
лали обрезание новорожденному. Студентки, 
согласно выводам эксперта, использовали вну-
шаемость Семеновой. Они оградили ее от об-
щения с близкими и знакомыми, убеждая Се-
менову, что ей надо встать на путь джихада, как 
уже сделал ее сожитель Магомедов, воевавший 
на стороне ИГ и якобы погибший в Сирии.

По данным СКР, Виктория Семенова со-
гласилась подорвать себя, и девушки начали 
выбирать место проведения теракта. Развед-
ка была проведена ими в торгово-развлека-
тельных центрах «Горизонт» и «Рио», распо-
ложенных на проспекте Нагибина. На них 
обратили внимание охранники центров, со-
общившие о подозрительных девушках в 
правоохранительные органы. В результате 
за ними было установлено круглосуточное 
наблюдение. Утром 17 января 2016 года в до-
ме, где они проживали, был проведен обы-
ск. Под диваном, на котором спала Виктория 
Семенова, было найдено взрывное устрой-
ство, замаскированное под камуфлирован-
ный жилет-разгрузку. По заключению экс-
пертов, СВУ, состоящее из взрывчатки, са-
морезов, выполняющих роль поражающих 
элементов, и кнопки электрического звон-
ка, приводящего в действие бомбу, было 
полностью готово к применению.

После задержания предполагаемая смерт-
ница заключила досудебное соглашение о со-
трудничестве, в рамках которого рассказала 
все детали подготовки теракта. Ее уголовное 
дело было выделено в отдельное производст-
во. Расследование продолжается, а в суде над 
своими подругами Семенова должна высту-
пить в качестве свидетеля обвинения.

В свою очередь, подсудимые Карпенко 
и Гришина отрицают свою причастность к 
подготовке теракта. Об этом они заявили су-
ду, пояснив, что обоснуют свою позицию в 
дальнейшем, после того как будут допроше-
ны свидетели.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Минюст «окончательно подписал» при-
каз о том, что в России будут присуждать 
ученые степени по теологии, сообщи-
ла вчера министр образования и науки 
РФ Ольга Васильева на первой научной 
конференции «Теология в гуманитарном 
образовательном пространстве», кото-
рая прошла в научно-исследователь-
ском ядерном университете (НИЯУ)  
МИФИ. Она также сообщила, что ведом-
ство увеличит число бюджетных мест  
по соответствующей специальности.  
В РПЦ заявили о планах издать учебники 
для кафедр теологии в светских вузах. 
В экспертном сообществе отмечают, что 
обладатели степени по теологии нахо-
дятся в привилегированном положении 
по отношению к другим ученым при про-
верке работ на плагиат из-за нежелания 
РПЦ открыть доступ к текстам работ, за-
щищенных ранее.

В России наступило время, «когда и госу-
дарство, и научные фонды должны поддер-
живать научно-богословские проекты, ко-
торые несут глубокое мировоззренческое 
содержание»,— заявила в среду глава Ми-
нобрнауки Ольга Васильева на первой на-
учной конференции «Теология в гумани-
тарном образовательном пространстве» в 
НИЯУ МИФИ. Госпожа Васильева назвала 
14 июня историческим днем, потому что, 
по ее словам, в этот день Министерством 
юстиции РФ «окончательно подписан при-
каз о том, что теология не со степенью исто-
рии, философии, филологии, а как 

”
теоло-

гия“ имеет право быть». Напомним, рань-
ше работу по теме, связанной с богослови-
ем, можно было защитить в диссертацион-
ных советах по философии, истории, фи-
лологии, педагогике, социологии и культу-
рологии и получить светскую научную сте-
пень либо оставить ее в рамках внутрикон-
фессионального объединения без подтвер-
ждения в виде диплома или степени. «На 
сегодняшний день сняты все ограничения, 
и нет никаких препятствий для того, что-
бы развивалась и расширялась эта область 
научного знания»,— заключила министр.

Как сообщал 
”
Ъ“, 1 июня 2017 года уже 

состоялась первая в России защита диссер-
тации по теологии — декан богословского 
факультета ПСТГУ протоиерей Павел Хон-
дзинский защитил диссертацию на тему 
«Разрешение проблем русского богословия 
XVIII века в синтезе святителя Филарета, 
митрополита Московского». А сама много-
летняя дискуссия о включении теологии в 
список признанных государством научных 
дисциплин завершилась еще раньше — в 
августе 2016 года, когда Минобрнауки объ-
явило об утверждении состава экспертного 
совета по теологии при Высшей аттестаци-
онной комиссии (ВАК). В пресс-службе Ми-
нобрнауки не смогли оперативно пояснить 

”
Ъ“, как Павел Хондзинский смог получить 

степень по теологии за две недели до того, 

как соответствующий приказ был зареги-
стрирован в Минюсте.

Минобрнауки намерено увеличить число 
кафедр теологии на базе светских россий-
ских вузов. Главная задача создания теологи-
ческих кафедр — воздействовать на духовно-
нравственную культуру молодежи, которая 
сейчас, по мнению экспертов, находится на 
низком уровне. Как заявил помощник пре-
зидента РФ Андрей Фурсенко, «мы немножко 
даже переборщили» с важностью новых тех-
нологий и «совсем забыли о человеке». Ректор 
НИЯУ МИФИ Михаил Стриханов напомнил, 
что «в советское время существовал блок гу-
манитарных кафедр: история КПСС, кафедра 
научного коммунизма, которые обеспечива-
ли подготовку патриотически настроенных 
кадров». В самом МИФИ кафедра теологии по-
явилась в 2013 году и стала первой в стране 
в светском вузе. Минобрнауки увеличит ко-
личество бюджетных мест в вузах по специ-
альности «теология» на 2018–2019 учебный 
год, заявила Ольга Васильева: «В этом году мы 
выделили на бакалавриат 279 мест, на маги-
стратуру — 180, 16 — на аспирантуру. В 2018–
2019 годах — уже 632 места. Этот процесс бу-
дет развиваться и дальше». Всего на сегодняш-
ний день по специальности «теология» в Рос-
сии обучаются 4525 человек.

Ректор Общецерковной аспирантуры и 
докторантуры митрополит Волоколамский 
Иларион в своем выступлении сообщил о 
планах РПЦ издать более 60 учебников по те-
ологии для духовных школ, которые плани-
руют использовать и на кафедрах теологии 
— например, «История нехристианских ре-
лигий», антология древней христианской 
письменности, «Святые отцы и учители цер-
кви» и «Четвертое Евангелие». По словам ми-
трополита, теологию планируют разделить 
на три направления: православное, мусуль-
манское и иудейское.

Около года назад представители сообще-
ства «Диссернет» вели переговоры с Обще-
церковной аспирантурой и докторантурой 
о том, чтобы открыть доступ к богословским 
работам, которые не выносились на рассмо-
трение светских диссоветов, рассказал 

”
Ъ“ 

сооснователь сообщества, доктор физико-
математических наук Андрей Ростовцев. 
«Речь шла о том, что к теологии необходи-
мо применять те же принципы, что и к тра-
диционным дисциплинам, а значит, нужно 
дать возможность проверять тексты работ на 
совпадения и заимствования»,— сказал го-
сподин Ростовцев. По его словам, «в послед-
ний момент РПЦ» отказалась это делать, «по-
тому что они понимают, что проверены бу-
дут не только новые работы, но и старые, и 
могут повылезать скелеты из шкафов». До 
тех пор, пока доступ к ранее защищенным 
работам закрыт, кандидаты и доктора теоло-
гии находятся в привилегированном поло-
жении по отношению к другим ученым, счи-
тает эксперт.

Юлия Ахмедова, Анна Макеева

Студентки готовили  
в смертницы подругу
Слушается дело о теракте, предотвращенном в Ростове-на-Дону

Теология преодолела  
все препятствия
Процедура присуждения степени  
по этой дисциплине утверждена  
через две недели после первой защиты

Александр Реймер сохранил  
награды, но получил восемь лет 
без права на УДО

К
Р

И
С

ТИ
Н

А
 К

О
Р

М
И

Л
И

Ц
Ы

Н
А

По иронии судьбы все время следствия и суда 
генерал носил на ноге тот самый электронный 
браслет, в мошенничестве при производстве  
которого он и обвинялся





Катар выходит из окружения
Подвергшийся изоляции эмират  
формирует собственную коалицию в исламском мире

В кампании беспрецедентного давле
ния на Катар, начатой 5 июня Саудов
ской Аравией и ее союзниками, наме
тился перелом. В эмират с визитом 
вчера отправился глава МИД Турции 
Мевлют  Чавушоглу. Поездка началась 
вскоре после того, как с резкой крити
кой изоляции Дохи выступил президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган. Поддер
живать антикатарскую коалицию отка
залось и еще несколько ключевых стран 
региона. На этом фоне Саудовская Ара
вия и Египет, задающие тон в кампании 
против Дохи, были вынуждены ослабить 
давление на эмират.

Президент Эрдоган  
идет на помощь
Через полторы недели после того, как в Пер-
сидском заливе разразился острейший ди-
пломатический кризис, который оставил 
былых союзников по разные стороны бар-
рикад, оказавшийся в изоляции Катар полу-
чил недвусмысленную поддержку со сторо-
ны сразу двух ключевых игроков ближнево-
сточного региона — Турции и Ирака.

Прибывший вчера с визитом в Доху гла-
ва МИД Турции Мевлют Чавушоглу встретит-
ся со своим катарским коллегой Мухаммедом 
бен Абделем Рахманом Аль Тани и эмиром 
страны шейхом Тамимом бен Хамадом Аль Та-
ни. Затем, по данным местных СМИ, он отпра-
вится на переговоры в Саудовскую Аравию.

Напомним, что эта страна стала одним из 
главных инициаторов дипломатического 
демарша, к которому в той или иной степе-
ни уже присоединилось более десяти араб-
ских стран. Одни государства разорвали ди-
пломатические отношения с Катаром, дру-
гие заявили о понижении уровня дипотно-
шений. Поводом для демарша стало появив-
шееся на сайте агентства новостей Катара за-
явление от имени эмира Тамима бен Хамада 
Аль Тани о необходимости сближения с ши-
итским Ираном — главным геополитиче-
ским противником суннитских монархий 
Персидского залива.

Накануне визита Мевлюта Чавушоглу в До-
ху президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
взял на себя роль главного защитника Дохи. 
Выступая перед членами правящей Партии 
справедливости и развития (ПСР), он преду-
предил инициаторов блокады об опасности 
такой политики, чреватой далеко идущими 
последствиями. «Изоляция Катара — это смер-
тельная ошибка, противоречащая исламским 
ценностям»,— заявил господин Эрдоган. «Ка-
тар занял самую решительную позицию про-
тив действующей в Турции террористической 
организации 

”
Исламское государство“ (запре-

щена в РФ.— 
”
Ъ“). Гонения на Катар путем раз-

вязанной против него кампании ни к чему хо-
рошему не приведут»,— добавил он. По мне-
нию главы турецкого государства, в сложив-
шейся ситуации «король Саудовской Аравии 
как лидер государств Персидского залива дол-
жен урегулировать кризис».

Таким образом, крайне напряженные от-
ношения Турции с Ираном, сохраняющим 
почти союзнические отношения с Катаром, 

не помешали Анкаре оказаться в одном ла-
гере с Тегераном. При этом президент Эрдо-
ган не только вступился за попавший в изо-
ляцию эмират, но и поддержал его делом. На 
прошлой неделе он подписал закон о разме-
щении в Катаре турецкого воинского кон-
тингента «для поддержания стабильности 
в регионе».

Деятельность Анкары по урегулирова-
нию ситуации обусловлена тем, что кризис 
вокруг Катара грозит ударить по самой Тур-
ции, в частности создать новые очаги деста-
билизации и снизить ее влияние на Ближ-
нем Востоке.

Кто за Доху?
Заявление президента Эрдогана, попытав-
шегося перехватить инициативу у сформи-
ровавшейся против Катара международ-
ной коалиции, совпало по времени с выска-
зываниями на эту же тему иракского пре-
мьера Хайдера аль-Абади. Он выразил мне-
ние, что карательные меры против эмирата 
бьют не по его руководству, а по народу. Из-
начально Багдад занимал нейтральную по-
зицию в конфликте вокруг Катара, пытаясь 
оставаться над схваткой. Однако в итоге ру-

ководство страны, судя по всему, решило за-
нять позицию, аналогичную турецкой. Иг-
рать против эмирата также не желают Ку-
вейт, Оман, Марокко и Иордания.

Профессор факультета истории, полито-
логии и права РГГУ Григорий Косач пояснил 

”
Ъ“, что «у Катара есть рычаги воздействия 

на те страны, в которых существуют мощ-
ные организации, представляющие исла-
мистское движение 

”
Братья-мусульмане“ 

(запрещено в РФ.— 
”
Ъ“)». «В Иордании чле-

ны движения представлены в парламенте. 
А в Турции правящая Партия справедливо-
сти и развития восходит к 

”
Братьям-мусуль-

манам“ своими корнями»,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“. Тем временем тунисский поли-

толог Юсеф Шериф заверил 
”
Ъ“, что «турец-

ко-марокканское взаимодействие вкупе 
с усилиями Омана и Кувейта могут оказать 
позитивное воздействие на урегулирование 
нынешнего кризиса».

Формирующая группа поддержки Катара 
не ограничивается странами Ближнего Вос-
тока. Так, в Южной Азии одним из первых 
о нежелании разрывать дипотношения с Ка-
таром заявил премьер-министр Пакистана 
Наваз Шариф.

Наконец, обрести столь необходимую 
ему поддержку Катар может и в Европе. «Ев-
ропейские импортеры катарских углеводо-
родов не желают ухудшения ситуации в ре-
гионе и уже призывают к скорейшему разре-
шению конфликта. Все это говорит о том, что 

вокруг Катара начинает складываться аль-
тернативная коалиция, способная на рав-
ных противостоять Саудовской Аравии и ее 
союзникам»,— резюмирует Григорий Косач.

Развитие международной ситуации во-
круг Катара показывает, что инициаторы его 
блокады уже начали давать задний ход, по-
нимая: полностью изолировать эмират им 
все равно не удастся. Примечательное заяв-
ление сделал в среду в Вашингтоне на сов-
местной пресс-конференции с госсекрета-
рем США Рексом Тиллерсоном глава МИД 
Саудовской Аравии Адель аль-Джубейр. «Тех-
нически это не блокада. Мы разрешили бес-
препятственное перемещение из страны 
в страну, и готовы предоставить Катару про-
довольствие и медикаменты, если потребу-
ется»,— попытался охладить накал страстей 
глава саудовской дипломатии.

В схожем ключе начал действовать и дру-
гой инициатор блокады — Каир. Министр 
гражданской авиации Египта Шериф Фат-
хи сообщил, что его страна снимает ограни-
чения для катарских авиакомпаний на ис-
пользование своего воздушного простран-
ства. А египетский президент Абдель Фаттах 
ас-Сиси вчера в интервью немецкой радио-
станции Deutschlandfunk заявил, что дипло-
матический кризис вокруг Катара не дол-
жен перерасти в войну, а в регион необходи-
мо вернуть стабильность.

Сергей Строкань,  
Руслан Сулейманов

Эмир Катара Тамим бен Хамад Аль 
Тани (справа) заручился поддерж
кой одного из ключевых игроков 
на Ближнем Востоке — президента 
Турции Реджепа Тайипа Эрдогана 
(слева)  ФОТО AP

Иван Зуенко,
научный сотрудник Центра 
азиатскотихоокеанских 
исследований ИИАЭ ДВО РАН

Сотрудничество 
двух периферий

В Харбине сегодня откроется Рос-
сийско-китайское ЭКСПО. Номи-
нально — главная совместная тор-
гово-инвестиционная выставка го-
да. С тех пор как по инициативе 
местных властей Харбинскую яр-
марку переименовали в ЭКСПО, 
было проведено три выставки. Пер-
вая — в Харбине. Вторая — снова 
в Харбине (в России не успели под-
готовить площадку). Наконец, тре-
тья — в Екатеринбурге. Сейчас воз-
вращение в Харбин и Северо-Вос-
точный Китай — регион, который 
позиционируется как монополист 
в сотрудничестве с Россией.

Оценивая перспективы этого со-
трудничества, нужно учесть, что Се-
веро-Восток для Китая такая же ма-
лоразвитая периферия, как и Даль-
ний Восток в России. Обе окраины 
находятся на месте, где был центр 
исчезнувшей тунгусо-маньчжур-
ской цивилизации. В свое время 
маньчжуры завоевали Китай, по-
сле чего значительная часть населе-
ния была переселена в новые владе-
ния и начался процесс ассимиляции 
маньчжуров китайцами. В XIX веке 
Маньчжурская империя уступила 
России пустовавшие дальневосточ-
ные земли. А после свержения им-
перии вся Маньчжурия стала частью 
многонационального Китая. Нынче 
китайцы предпочитают называть ее 
Дунбэем — Северо-Востоком.

В середине ХХ века Дунбэй был 
самым промышленно развитым ре-
гионом страны. Сначала русские 
концессионеры, а потом и японцы, 
оккупировавшие регион в 1930-х, 
создали современную индустрию 
и сеть железных дорог. Эта инфра-
структура идеально подходила для 
плановой экономики времен Мао 
Цзэдуна. Флагманские предприя-
тия первых пятилеток создавались 
именно здесь. Сталелитейные и ма-
шиностроительные заводы реги-
она были гордостью местного на-
селения. Рабочие нефтяных прии-
сков в Дацине служили образцом 
для подражания.

К началу реформ промышленная 
база Дунбэя устарела технологиче-
ски. Госпредприятия плохо вписы-
вались в новые рыночные реалии, 
однако государство не спешило 
приватизировать заводы, произво-
дящие стратегическую продукцию. 
Постепенно огромный неэффектив-
ный госсектор стал обузой. С паде-
нием цен на сырье и сталь пробле-
мы только усугубились. Причин 
упадка множество. Здесь и пресло-
вутый госсектор, и специфические 
соседи (Россия, Монголия, КНДР), 
и психологическая зависимость от 
индустриальной дотационной мо-
дели развития.

Десять лет назад в Китае с пом-
пой запустили план возрождения 
Северо-Востока, однако за это вре-
мя темпы роста местной экономи-
ки только упали. В 2009 году Мос-
ква и Пекин подписали рассчи-
танную до 2018 года программу со-
трудничества приграничных реги-
онов. Но и она не принесла ника-
ких  результатов.

Вряд ли все объясняется лишь не-
доверчивостью и нерасторопностью 
российских чиновников. Просто со-
трудничают две периферии: десяти-
летиями обращенные внутрь, ори-
ентированные на оборонное произ-
водство и добычу ресурсов, привык-
шие получать деньги из националь-
ного бюджета, а не из-за рубежа.

Бывало, что дальневосточные 
участники Харбинской выставки, 
подготовившие экспозиции об ин-
вестиционной привлекательно-
сти своих регионов, заходили в зал 
и видели китайских коллег с точно 
такими же стендами. На эту же те-
му проводились все презентации 
и круглые столы. Так и ходили друг 
к другу в гости, рассказывая, какие 
они перспективные. Вряд ли ны-
нешнее ЭКСПО станет исключени-
ем. Главное, что погода в июне в Хар-
бине хорошая. И Софийский собор 
в центре города чудо как красив.

Так и ходили друг 
к другу в гости, 
 рассказывая, какие 
они перспективные

Молдавия сужает каналы

«Молдова уязвима для пропаганды, осо-
бенно той, что идет по нескольким каналам 
из России. Это портит имидж страны и наших 
партнеров из ЕС и США, льется много фаль-
шивой информации»,— заявил лидер демо-
кратов, отметив, что пришло время «обезопа-
сить информационное пространство».

Господин Плахотнюк позиционирует себя 
в Молдавии как прозападный политик и ча-
сто критикует пророссийского президента 
страны Игоря Додона. Не занимая никаких го-
сударственных должностей, он при этом де-
факто контролирует многие госинституты, 
а возглавляемая им Демпартия располагает 
в парламенте большинством, необходимым 
для принятия инициированных ею решений.

Российский видеоконтент в Молдавии 
транслируют несколько телеканалов. Са-
мым рейтинговым является телеканал 
Prime TV, который ретранслирует россий-
ский «Первый канал». За ним по популярно-

сти следуют «РТР-Молдова» и «НТВ-Молдова», 
ретранслирующие российские каналы НТВ 
и «Россия-РТР». Кроме того, в стране вещают 
«РЕН-Молдова», «ТНТ-Молдова» и «СТС-Мол-
дова» (ретранслируют российские РЕН ТВ, 
ТНТ и СТС соответственно).

Prime TV — флагманский канал самого 
крупного в Молдавии медиахолдинга General 
Media Group. Любопытно, что холдинг при-
надлежит господину Плахотнюку, возглавив-
шему борьбу с российскими телеканалами. 
Телеканал «СТС-Молдова» официально оли-
гарху не принадлежит, но зарегистрирован 
в Кишиневе по тому же адресу, что и Prime TV.

Владельцем «НТВ-Молдова», входящего 
в тройку самых рейтинговых телеканалов 
страны, является человек из ближнего круга 
президента Додона — депутат от Партии со-
циалистов Корнелиу Фуркулицэ. Ему же под-
контролен телеканал «ТНТ-Молдова».

Все перечисленные молдавские телека-
налы производят собственные программы, 
но значительную часть их эфира занимают 

российские новости и аналитика, а также 
развлекательный контент. При этом, соглас-
но замерам AGB Nielsen Media Research, наи-
большей популярностью в Молдавии поль-
зуются различные развлекательные ток-шоу 
вроде «Давай поженимся» и «Поля чудес», 
а также российские телесериалы.

В МИД России идею демократов назвали 
«информационной блокадой». «Это вызывает 
чувство сожаления в связи с тем, что, по сути 
дела, речь идет об информационной блокаде 
своего собственного населения»,— проком-
ментировал ситуацию «РИА Новости» заме-
ститель главы ведомства Григорий Карасин.

Игорь Додон инициативу демократов рас-
критиковал гораздо жестче. «Плохому танцо-
ру знаете что мешает? Может, демократам дру-
гое мешает? То есть до сих пор, когда вам было 
выгодно, вы развивали первый российский 
телеканал в Молдове, чтобы укрепить свои 
политические позиции, а сейчас по указке, 
наверное, из Брюсселя или Вашингтона вы 
пытаетесь что-то запрещать»,— заявил он.

Господин Додон также пообещал, что 
если законопроект демократов будет при-
нят парламентом, то он его не подпишет. 
Но Молдавия — парламентская республика. 
И ее конституция гласит: если парламент по-
вторно проголосует за отклоненный главой 
государства закон, то тот будет обязан поста-
вить под ним свою подпись. Об этом прези-
денту уже не преминул напомнить спикер-
демократ Андриан Канду. Политик также по-
советовал господину Додону решить, «пре-
зидентом какой страны он является, и не 
забывать, что его обязанность — защищать 
безопасность Молдовы, в том числе инфор-
мационную».

Впрочем, пока неясно, когда именно де-
мократы собираются голосовать за нововве-
дения. Зампред партии Сергей Сырбу ска-
зал журналистам, что спешки в этом вопро-
се нет и по законопроекту еще предстоят 
широкие дебаты.

Владимир Соловьев,  
Николай Пахольницкий, Кишинев

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 15 июня 2017 №105   l   Коммерсантъ

мировая политика

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

 Белоруссия обвинила США 
в устаревшем подходе к ней
В Минске сожалеют, что Вашингтон руководствуется 
«устаревшими и совершенно необъективными стере-
отипами» о Белоруссии. Об этом заявила вчера пред-
ставитель белорусского МИДа Мария Ваньшина. Так 
она прокомментировала продление еще на год аме-
риканских санкций против некоторых белорусских 
 чиновников.

Изначально соответствующий указ был издан 
в 2006 году во время президентского правления 
Джорджа Буша-младшего. Решение о продлении 
 действия указа нынешний президент США Дональд 
Трамп принял во вторник. Санкционный список вклю-
чает в себя имена десяти человек. Первым упомянут 
президент Белоруссии Александр Лукашенко, а по-
следним — его старший сын Виктор (помощник пре-
зидента по национальной политике). Власти США 
 считают их виновными в «подрыве демократических 
процессов и институтов Белоруссии», политических 
репрессиях и коррупции.

«Для нас кажется абсолютно неприемлемым заяв-
ление американской стороны о том, что Белоруссия, 

делающая все возможное для укрепления региональ-
ной и международной безопасности, может представ-
лять для США какую бы то ни было угрозу,— заявила 
госпожа Ваньшина агентству ”Белта“.— Вероятно, 
требуется больше времени для того, чтобы преодо-
леть определенную инерцию, которая все еще присут-
ствует в наших отношениях».

Примечательно, что многие из тех, кто упомянут 
в указе, уже не занимают должности, указанные в до-
кументе. Например, Степан Сухоренко отправлен 
в отставку с поста главы КГБ еще в 2007 году. Виктор 
Голованов перестал быть главой Минюста в 2011 го-
ду. Сменился и глава МВД Белоруссии: в указе упомя-
нут Владимир Наумов, но сейчас эту должность зани-
мает Игорь Шуневич.

Отметим, что еще осенью 2015 года США приоста-
новили действие другого пакета санкций против Мин-
ска. Он включал в себя запрет на сотрудничество с де-
вятью белорусскими предприятиями — «Белнефтехи-
мом», «Белшиной», «Гродно Химволокном», «Полоцк 
Стекловолокном» и другими. В апреле этого года за-
морозку санкций продлили еще на полгода. Аналогич-
ные меры принял в 2015 году Евросоюз, и сейчас под 

санкциями Брюсселя остается лишь четыре бывших 
белорусских чиновника, обвиняемые в «исчезновении 
людей». Кроме того, Белоруссии запрещено экспор-
тировать в Европу оружие, за исключением винтовок 
и патронов для биатлона. Кирилл Кривошеев

Египет передает  
Саудовской Аравии  
два острова в Красном море
Египетский парламент вчера одобрил передачу Сау-
довской Аравии островов Тиран и Санафир, располо-
женных в Красном море. Соглашение о морской де-
маркационной линии между двумя государствами бы-
ло подписано еще в апреле прошлого года. Для его ре-
ализации требовалась ратификация в парламентах 
обеих стран. В Эр-Рияде документ одобрили сразу, 
а в Каире дискуссии затянулись на несколько месяцев.

В январе Высший административный суд Египта 
признал передачу островов недействительной. Однако 
в парламенте республики заявили, что не признают ре-
шение суда. Несколько дней назад в высшем законо-
дательном органе республики состоялись слушания 
по поводу ратификации документа. В парламенте раз-

горелись дискуссии, которые привели к словесным 
 перепалкам и даже к потасовкам между депутатами. 
При этом в центре Каира несколько десятков человек 
устроили акцию протеста. Согласно египетской кон-
ституции, финальное историческое решение остава-
лось за парламентским комитетом по обороне и наци-
ональной безопасности, которое вчера и было приня-
то большинством голосов.

Правительство Египта объясняет инициативу тем, 
что исторически острова всегда принадлежали 
 сау довцам, но попали под контроль Каира во время 
 арабо-израильского конфликта в середине 1950-х 
 годов. Критики же утверждают: египетские власти 
 получили от Эр-Рияда несколько миллиардов долла-
ров в обмен на торговлю собственной территорией 
(официально  факт получения денег египетские власти 
не  комментируют).

Острова Тиран и Санафир имеют стратегическое 
значение, являясь, по сути, воротами в Персидский 
 залив. Кроме того, там располагается база междуна-
родных наблюдателей ООН, которые следят за обес-
печением безопасности на границе между Египтом 
и  Израилем. Руслан Сулейманов
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В стратегию экспорта автопрома до 
2025 года Минпромторг заложил два 
сценария: базовый — с ростом про-
даж до $4,9 млрд и амбициозный — до 
$7,8 млрд. Оба варианта требуют масси-
рованной господдержки — до 215 млрд 
руб. по амбициозному сценарию. Экс-
порт должен компенсировать спад вну-
треннего рынка, но источники 

”
Ъ“ в 

отрасли не уверены, что удастся реали-
зовать хотя бы базовый сценарий. Они 
также опасаются, что в случае прекра-
щения госсубсидий развитие экспорта 
остановится.

Минпромторг опубликовал проект страте-
гии развития экспорта в автопроме до 2025 го-
да. По базовому сценарию ожидается рост экс-
порта до $4,9 млрд: до 240 тыс. машин в год 
(10% от производства) и на $1,6 млрд автоком-
понентов. В амбициозном сценарии экспорт 
растет до $7,8 млрд: 400 тыс. автомобилей и ав-
токомплектов (16%) и на $2,5 млрд компонен-
тов. В базовом сценарии госсубсидии под экс-
порт в 2018–2025 годах составят 136 млрд руб., 
в амбициозном — 215 млрд руб.

Экспорт считается одним из инструментов 
восстановления отрасли, пострадавшей из-за 
спада внутреннего спроса в 2013–2016 годах. 
В прошлом году автоэкспорт составил $2,4 мл-
рд ($3,4 млрд с учетом шин), было поставлено 
82 тыс. машин (67 тыс. легковых, 6 тыс. LCV, 
8 тыс. грузовиков и около 2 тыс. автобусов). 
С 2013 года экспорт готовых машин упал на 
32%, с $2,2 млрд до $1,5 млрд, а экспорт в СНГ 
снизился в 2,7 раза.

В отличие от ориентированных на экспорт 
стран (Турция, Мексика, Индия) у РФ нет раз-
витой системы торговых соглашений с круп-
ными рынками, из-за этого продукция на 15–
30% дороже, чем у конкурентов, признается в 
стратегии. У производителей РФ нет «продук-
ции передового технического уровня», силь-
ных брендов и выстроенных каналов сбыта за 
рубежом, но они могут конкурировать в ниж-

нем ценовом сегменте. К слабым сторонам 
российской продукции документ относит и 
высокую себестоимость логистики, слабое 
развитие сети поставщиков, санкции. Силь-
ные стороны — большое число недозагружен-
ных производств машин и компонентов пер-
вого уровня, относительно недорогие труд и 
инфраструктура, близость к рынку Европы. 
В Минпромторге считают, что можно исполь-
зовать окно «низкой себестоимости» для экс-
пансии за рубеж, есть и планы разместить в 
РФ выпуск экспортно-ориентированных за-
рубежных моделей. К угрозам отнесены укре-
пление рубля, усиление санкций и рост тре-
бований по локализации производств на раз-
вивающихся рынках.

Приоритетными рынками экспорта для 
российских концернов названы СНГ, Ближ-
ний Восток (Иран, Ливан, Иордания), ряд 
стран Европы (Чехия, Германия, Австрия), 

Азии (Индия, КНР), Африки (Египет, Алжир, 
Тунис, Эфиопия), отдельные страны Латин-
ской Америки и Юго-Восточной Азии. Для 
международных автопроизводителей прио-
ритетными сочтены СНГ, Иран и Ливан, а так-
же рынки Турции, ЮАР, Египта и Туниса.

В целом принципиально новых мер под-
держки экспорта в проекте нет. Планирует-
ся формирование стабильной системы под-
держки экспорта на восемь-десять лет для воз-
можности расчета бизнес-кейсов на жизнен-
ный цикл модели. Ставка сделана на разви-
тие поставщиков субкомпонентов и материа-
лов второго и третьего уровней для снижения 
себестоимости и зависимости от курса рубля. 
Также упор сделан на устранение системных 
барьеров и издержек при ввозе продукции на 
зарубежные рынки (соглашения о зонах сво-
бодной торговли, гармонизация техрегули-
рования с международными стандартами). 

Планируются целевые программы поддер-
жки международных автоконцернов, разме-
щающих в РФ экспортные производства (80–
100 тыс. машин в год на семь-десять лет). Это 
должно дать базовую загрузку для дальней-
шей локализации. «Для запуска производств 
в 2022–2024 годах необходимо сформировать 
программу и провести переговоры в 2018–
2019 годах». В проект вошла идея, которую 
лоббировала Volkswagen Group — система на-
логовых бонусов за экспорт, которые можно 
использовать для зачета импортных пошлин.

В «Соллерсе» говорят, что с учетом планов 
УАЗа (к 2020 году планируют экспорт 20 тыс. 
машин в год, порядка 30% от продаж) компа-
нии важно понимать, что поддержка экспорта 
будет сохранена как минимум в среднесроч-
ной перспективе. Стратегия позволяет инве-
стировать в развитие и продвижение продук-
тов за рубежом, поясняют в компании, созда-
вать систему дистрибуции и сборочных про-
изводств. Но в «Соллерсе» считают, что доку-
мент надо доработать и конкретизировать с 
точки зрения анализа приоритетных рынков 
и конкурентных преимуществ автопрома РФ.

Источник 
”
Ъ“ в иностранном концерне го-

ворит, что экспорт может дать дополнитель-
ные продажи, но на практике «гиперскачка 
экспорта, влияние которого будет ощутимо, 
не случится». Он отмечает отсутствие бюджет-
ной эффективности поддержки экспорта: го-
сударству выгоднее вложить средства во вну-
тренний рынок, который дает больше нало-
гов. Он не исключил, что «как только государ-
ству наскучит давать деньги», идея экспорта 
как спасения отрасли умрет. Другой источ-
ник 

”
Ъ“ на рынке рассуждает, что «непросто 

дотянуться и до базового сценария». «Вызыва-
ет сомнение, что низкая стоимость рубля спо-
собна стимулировать экспорт: кризис 2014–
2015 годов показал, что падение рубля не от-
разилось на международных продажах»,— от-
мечает он.

Яна Циноева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19883,52 (−15,23)
РТС 1013,78 (−17,21)
FTSE 100 7474,4 (−26,04)

DAX 30 12805,95 (+40,97)
DJIA* 21345,28 (+16,81)
NASDAQ Composite* 6223,946 (+3,577)

*На 19:56.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.06.17
Австралийский доллар 43,2062
Английский фунт 72,7307
Белорусский рубль** 30,3951
Датская крона* 85,9667

Доллар США 57,0303
Евро 63,9481
Индийская рупия*** 88,7355
Казахский тенге*** 18,0145

Канадский доллар 43,1623
Китайский юань* 83,9026
Норвежская крона* 67,7376
СДР 78,8849

Сингапурский доллар 41,3413
Новая турецкая лира 16,2064
Украинская гривна* 21,9284
Шведская крона* 65,7137

Швейцарский франк 58,8730
Японская иена*** 51,7446
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Разрешено все, что не запреще-
но законом, этим принципом при-
вычно воспользовались ломбарды. 
В данном случае, чтобы обойти за-
прет выдавать займы под залог ПТС 
без физического изъятия автомоби-
ля в залог.

Несмотря на запрет, займы под за-
лог ПТС популярная услуга. Для того 
чтобы убедиться в этом, достаточно 
воспользоваться поисковиком и по-
смотреть контекстную рекламу: та-
ких предложений море. «Формаль-
но, если автомобиль остается в поль-
зовании у залогодателя (а чаще всего 
так и происходит), это не соответст-
вует требованиям закона 

”
О ломбар-

дах“,— рассказывает директор пра-

вового департамента группы компа-
ний 

”
Русмикрофинанс“ Анастасия 

Локтионова.— По этому закону до-
говор займа считается заключенным 
с момента выдачи заемщику денег и 
передачи ломбарду закладываемой 
вещи, к каковым относится сам ав-
томобиль, а не документы не него».

Отказываясь брать в залог автомо-
биль, ломбарды не только нарушают 
профильный закон, но и рискуют 
не вернуть заем. Однако экономия 
в данном случае важнее. Ключевой 
риск займов под ПТС заключается в 
том, что недобросовестный клиент, 
заложив в ломбард ПТС, в дальней-
шем получит дубликат документа 
и оперативно перепродаст автомо-
биль. Впрочем, на такую схему пой-
дет не каждый, разумно полагают в 
ломбардах, а вот затраты на хране-
ние автомобиля придется нести по 
всем займам. Расходы эти немалые: 
ломбард должен создать условия 
для хранения заложенных вещей, 
обеспечивающие их сохранность, 
отсутствие вредных воздействий и 
исключающие доступ к ним посто-
ронних лиц. То есть ломбард должен 
иметь охраняемую, специально обо-
рудованную стоянку для принятых 
в залог автомобилей, а также застра-
ховать их.

Чтобы обойти законодательный 
риск, ломбарды придумали нехи-
трую схему: выдавать займы под ПТС 
на аффилированную микрофинан-
совую организацию (МФО), которой 
закон такой вид займов не запреща-
ет. «Заемщику удобно: ему представ-
лен весь спектр кредитования, аль-
тернативный банковскому»,— пояс-
нил владелец одной из связок МФО-
ломбард. Правда, после непродол-
жительной беседы он признал, что о 
получении «всего спектра финансо-
вых услуг», в том числе и о том, что 
заем выдается от МФО, клиент узна-
ет лишь в момент подписания до-
говора. По факту же, с учетом уров-
ня финансовой грамотности населе-
ния и привычки граждан подписы-
вать договора не читая, заемщик и 
вовсе может не узнать, кто его креди-
тор, признал собеседник 

”
Ъ“.

А что же мегарегулятор? В ЦБ о 
проблеме знают, но суть схем и борь-
бы с ними там комментировать не 
стали. Собеседник 

”
Ъ“ в ЦБ в нефор-

мальной беседе не стал скрывать, 
что при связке ломбард-МФО заем-
щики не всегда осознают уровень 
долговой нагрузки и последствия. 
Но пока ловить таких кредиторов — 
все равно, что пешеходов, переходя-
щих дорогу на красный свет, честно 
заключил он.

правила  
игры

Ломбарды обладают 
редким умением  
обходить законода-
тельство, но регуля-
тор бороться  
с ними не спешит

объединяет корреспондент  
отдела финансов 

Юлия Полякова

ФАС не возбудила водка в Татарстане
Крупные производители обвинили службу в бездействии
Союз производителей алкогольной 
продукции (СПАП), объединяющий 
крупнейшие российские водочные 
компании, решил судиться с Федераль-
ной антимонопольной службой (ФАС) 
после того, как та отказалась возбу-
ждать дело о нарушении конкуренции 
на рынке Татарстана. Власти региона, 
считают в СПАП, незаконно создали 
преференции своему единственному 
производителю «Татспиртпрому», ко-
торый два года назад стал лидером по 
выпуску водки в России. 

Иск СПАП (в него входят производители 
водки «Синергия», Roust, Алкогольная си-
бирская группа, ГК «Кристалл-Лефортово» и 
др.) к ФАС поступил в Арбитражный суд Мо-
сквы в конце прошлой недели. В своем заяв-
лении (копия есть у 

”
Ъ“) истец просит при-

знать незаконным отказ регулятора возбу-
дить дело о нарушении антимонопольного 
законодательства на территории Татарстана. 
Союз также будет добиваться признания не-

законным бездействия службы, выразивше-
гося в непроведении надлежащей проверки 
наличия признаков нарушения закона. 

Проверить ситуацию на алкогольном рын-
ке Татарстана СПАП просил ФАС в сентябре 
2016 года. Поводом для этого стали получен-
ные союзом сведения о том, что Госалкоголь-
инспекция Татарстана дала негласное указа-
ние работающим в республике ритейлерам 
установить с 1 октября минимальные це-
ны на водку из других субъектов РФ на уров-
не 321 руб. за пол-литра. В других регионах 
водка членов СПАП в рознице стоит дешев-
ле — 220–260 руб., отмечает предправления 
организации Дмитрий Добров. В то же вре-
мя водки принадлежащего правительству 
республики «Татспиртпрома» — «Наркомов-
ская норма» и Starter — в магазинах региона 
продаются по ценам 256 руб. и 286 руб. соот-
ветственно, следует из иска СПАП. Росту сто-
имости водки в Татарстане из других регио-
нов способствует также введенная властя-
ми республики дополнительная сертифика-

ция, подразумевающая нанесение на продук-
цию марок Госалкогольинспекции, отмечают 
в СПАП. «В результате протекционизма про-
дукция 

”
Татспиртпрома“ получает неоправ-

данные ценовые преимущества перед осталь-
ной водкой»,— заключает господин Добров. 

В ФАС решение не возбуждать дело в Та-
тарстане объяснили недостатком доказа-
тельств нарушений антимонопольного за-
конодательства. По словам замначальни-
ка контрольно-финансового управления 
службы Натальи Исаевой, регулятор отправ-
лял запросы в органы власти республики и 
представителям бизнеса. «Но даже рознич-
ные сети, к которым мы обращались, отве-
тили, что у них нет претензий к властям Та-
тарстана»,— объяснила госпожа Исаева. При 
этом она добавила, что в апреле по поруче-
нию руководителя ФАС Игоря Артемьева бы-
ла создана рабочая группа «по развитию кон-
куренции на рынках алкогольной продук-
ции в Татарстане»: в нее вошли представите-
ли службы, Госалкогольинспекции и респу-

бликанского правительства. В Госалкоголь-
инспекции Татарстана вчера не смогли пре-
доставить комментариев. 

Помочь ФАС со сбором доказательств хо-
тят в «Кристалл-Лефортово». Владелец компа-
нии Павел Сметана сообщил, что в третьем 
квартале года она откроет до десяти магази-
нов в Татарстане, которые будут торговать ал-
коголем без дополнительных региональных 
марок, не соблюдая указания по минималь-
ным ценам в 321 руб. «Мы уверены, что на-
ши магазины долго работать не будут,— го-
ворит бизнесмен.— Как только они откроют-
ся, наверняка сразу же придут пожарные, Ро-
спотребнадзор или какие-то другие органы, 
которые будут находить всевозможные нару-
шения». Поскольку дополнительная серти-
фикация, по заявлениям властей Татарстана, 
является добровольной, факт закрытия мага-
зинов может стать доказательной базой для 
ФАС, полагает господин Сметана. 
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ВТБ рассчитывает на прибавку к пенсии
Госбанк заказал оценку крупнейших частных НПФ
На рынке негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ) готовится круп-
нейшее в его истории слияние. Го-
сударственный банк ВТБ, которому 
принадлежит один из крупнейших 
НПФ, заказал оценку пенсионных ак-
тивов конкурентов — групп Бориса 
Минца и Романа Авдеева — с прицелом 
«на приобретение доли объединенно-
го фонда». Новый фонд с активами по-
чти 562 млрд руб. займет первое место. 
Время для сделки выбрано удачно — 
накануне перестройки системы НПФ 
даже самые агрессивные частные иг-
роки просчитывают варианты выхода 
из бизнеса.

Как следует из материалов сайта zakupki.
gov.ru, банк ВТБ заказал KPMG оценку ры-
ночной стоимости акций семи НПФ: род-
ственного ему «ВТБ Пенсионный фонд» (со-
вокупные активы по итогам первого квар-
тала — 140,2 млрд руб.), четырех НПФ груп-
пы «Будущее» (совокупные активы около 
346,7 млрд руб., бенефициар Борис Минц), 
НПФ «Согласие» и ОПК (совокупные активы 
около 74,8 млрд руб., бенефициар Роман Ав-
деев). Для оценки будет использована как 
отчетность фондов по МСФО, так и их биз-

нес — планы на три-пять лет, включая при-
влечение по обязательному пенсионному 
страхованию и корпоративным пенсион-
ным программам.

Как сказано в договоре об оказании услуг 
по оценке, ее результаты могут быть исполь-
зованы при принятии управленческих ре-
шений при приобретении ВТБ доли в объе-
диненном НПФ (объединяющем все объекты 
оценки) и для составления отчетности бан-
ка по МСФО. В результате объединения этих 
фондов эта сделка M&A станет крупнейшей 
в истории российского пенсионного рынка. 
По ее итогам (исходя из данных на первый 
квартал) объединенный фонд выйдет на пер-
вое место по активам — 562 млрд руб., замет-
но обойдя НПФ Сбербанка (468 млрд руб.) и 
объединенный «Газфонд Пенсионные нако-
пления» (461 млрд руб.).

Заинтересованные лица скупо комменти-
руют свои планы, судя по всему, следуя пун-
кту в контракте о неразглашении конфиден-
циальной информации. В НПФ «Согласие» от 
комментариев вчера отказались. «Мы не ком-
ментируем действия ВТБ и за всеми разъяс-
нениями рекомендуем обращаться в ВТБ»,— 
сообщили в пресс-службе ФГ «Будущее». В 
группе ВТБ сообщили лишь, что «ВТБ про-

водит оценку НПФ для анализа дальнейших 
возможностей клиентского обслуживания».

Вместе с тем, несколько источников 
”
Ъ“, 

близкие к этим группам вчера, подтверди-
ли, что M&A находится в начальной стадии. 
«Обнародование информации о возможном 
слиянии стало неприятным сюрпризом как 
минимум для двух сторон переговоров»,— 
заявил один из собеседников 

”
Ъ“. Другой 

источник 
”
Ъ“ добавил, что обязательная для 

подобных сделок процедура due diligence 
пока не началась. Третий собеседник напо-
минает, что ФГ «Будущее» активно кредито-
валась в МКБ Романа Авдеева, «помимо это-
го НПФ этих групп довольно активно инвес-
тировали в дружественные и родственные 
проекты, поэтому тандем в M&A оправдан».

Как отмечает руководитель НПФ из топ-
10 по активам, далеко не факт, что в объе-
диненном фонде ВТБ отводится роль круп-
нейшего акционера. Другой его коллега уве-
рен, что «роль второй скрипки в этом трио 
ВТБ не устроит». По его словам, накануне за-
пуска индивидуального пенсионного капи-
тала (ИПК, по замыслу Банка России гражда-
не будут формировать его в НПФ уже с 2019 
года) «агрессивные в розничном привлече-
нии ОПС просчитывают варианты выхода 

из бизнеса или переформатирования сво-
его участия». В случае отказа от автоподпи-
ски при формировании ИПК принципиаль-
но важными становятся контакты с крупней-
шими работодателями (в этом случае плани-
руется, что участие в ИПК будет оформлено 
как дополнение к трудовым договорам, см. 

”
Ъ“ от 24 мая). Тогда в выигрыше оказывают-

ся крупнейшие НПФ в сегменте негосударст-
венного пенсионного обеспечения и фонды 
с накоплениями, близкие к госбанкам.

Как считает управляющий директор по 
корпоративным рейтингам «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов, время для старта возмож-
ной M&A выбрано удачно. «На фоне сниже-
ния ставок доходности от размещения пенси-
онных средств и как следствие, маржиналь-
ности пенсионного бизнеса, мультипликато-
ры оценки НПФ могут поехать вниз»,— отме-
чает господин Митрофанов. По мнению ди-
ректора группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрия Ногина, с учетом разме-
ра НПФ базовый ориентир по цене фондов со-
ставляет 15% от активов, с дисконтом по вы-
сокорисковым и низколиквидным активам. 
Сама сделка M&A c участием таких игроков, 
по его оценке, продлится около полутора лет.

Павел Аксенов

Автопрому оплатят выезд
Минпромторг поставил отрасли цели по экспорту
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 15 июня 2017 №105   l   Коммерсантъ

март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт

0,90 1,3

0,90

0,98

1,06

1,14

1,22

1,30% ● 1,2456

0,31%
6,0 8,2

6,00

6,44

6,88

7,32

7,76

8,20тыс. пунктов ● 6,794

0,80%
0 80,0

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 36,46

1,13 1,33

1,13

1,17

1,21

1,25

1,29

1,33тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%22,88% 0,72%

● 1,274$ млрд ● 775,9

Использование материнского 
капитала при покупке кварти-
ры может обернуться неожидан-
ными проблемами для банков. 
Нередко получатели маткапита-
ла «забывают» об обязанности 
выделить долю членам семьи 
в приобретенной с использова-
нием данных средств квартире. 
Это может повлечь признание 
сделок по купле-продаже такой 
недвижимости в дальнейшем 
недействительными и создать 
многочисленные проблемы 
 банкирам в случае оформле-
ния ипотеки на них.

Ассоциация российских банков 
(АРБ) обратилась в Минэкономики с 
предложением создать межведомст-
венную комиссию для разработки по-
правок, которые решат коллизию 
при использовании средств маткапи-
тала для оплаты ипотеки. По закону 
семьи с двумя и более детьми могут 
направить средства материнского ка-
питала в том числе на погашение ипо-
течного кредита на улучшение жи-
лищных условий. Обязательным 
условием является нотариальное обя-
зательство выделить доли в куплен-
ной квартире членам семьи, которое 
оформляет обладатель сертификата 
на материнский капитал. Выделить 
доли заемщик (в случае с ипотекой) 
обязан в течение шести месяцев с мо-
мента снятия обременения (то есть с 
момента погашения ипотеки).

В то же время банковская практи-
ка содержит немало примеров, когда 
получатель маткапитала не выполня-
ет данное требование. В подобных 
ситуациях у банка возникает риск 
признания недействительными до-
говора купли-продажи недвижимо-
сти, договора ипотеки, а также  лише-
ния его обеспечения по кредиту, от-

мечают в АРБ, ссылаясь на судебную 
практику. Риски у банкиров при ис-
пользовании маткапитала на пога-
шение ипотеки возникают и в случае 
секьюритизации.

Ситуация, когда получатели матка-
питала не выделяют доли членам се-
мьи, весьма распространена, отмеча-
ют эксперты. «Жилье, где доля при-
надлежит детям, продается в среднем 
на 30% дольше, чем вариант с единст-
венным собственником»,— отмечает 
управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая. Согласно 
статистике ПФР, за десять лет дейст-

вия программы маткапитала 2,7 млн 
семей частично или полностью пога-
сили материнским капиталом жи-
лищные кредиты.

При этом в едином госреестре не-
движимости нет информации о нота-
риальном обязательстве выделения 
долей. «Сейчас невозможно узнать, 
что физлицо давало обязательство по 
выделению долей,— отмечает испол-
нительный вице-президент АРБ Лари-
са Митяшова.— И если человек в ипо-
теку покупает квартиру на вторичном 
рынке, то есть риск, что прежний вла-
делец давал обязательство по выделе-
нию долей и не выполнил его, в связи 
с чем сделка купли-продажи может 
быть признана недействительной, в 
том числе и ипотечная». АРБ предлага-
ет внести поправки в закон «О госу-
дарственной регистрации недвижи-

мости», обязав получателей маткапи-
тала регистрировать свое обязательст-
во по выделению долей членам се-
мьи, если в момент регистрации объ-
екта недвижимости имеется долг по 
ипотечному кредиту, а также запи-
сать, что единственной санкцией за 
неисполнение нотариального обяза-
тельства по выделению долей являет-
ся возникновение у получателя мат-
капитала обязанности вернуть день-
ги опять в Пенсионный фонд, что сни-
мет риск истребования их с банка.

Как сообщили 
”
Ъ“ в пресс-службе 

ПФР, сейчас выполнение получате-

лем средств маткапитала обязатель-
ства по выделению долей членам се-
мьи отслеживает прокуратура. И 
именно она подает иски в суд о пону-
ждении выделения доли, а в случаях, 
когда квартиру после погашения кре-
дита решили продать,— о признании 
сделки недействительной. В прош-
лом году по данным основаниям 
сделки купли-продажи были призна-
ны недействительными по иску про-
куратуры Верховным судом Респу-
блики Татарстстан и Вологодским об-
ластным судом. Получить коммента-
рии Генпрокуратуры оперативно не 
удалось. Если в реестре недвижимо-
сти будет отражено обязательство о 
выделении долей, то подобных ри-
сков можно было бы избежать, ука-
зывает Лариса Митяшова.

Вероника Горячева

Материнский капитал 
внесут в реестр
Банкиры озаботились приобретением квартир в кредит

Во вторник против помощи ис-
ключительно валютным ипотечни-
кам резко выступил Сбербанк, зая-
вив, что в этом случае без поддержки 
окажутся более 10 тыс. его заемщи-
ков, которые собрали документы в пе-
риод действия предыдущей програм-
мы, но не смогли получить реструкту-
ризацию, так как средства, выделен-
ные на нее (4,5 млрд руб.), закончи-
лись раньше срока. В Сбербанке вчера 
сообщили, что «не могут комментиро-
вать информацию, которая обсужда-
ется на совещаниях в ЦБ».

• Госпрограмма помощи ипотечным 
заемщикам была запущена в апреле 
2015 года. Из бюджета на нее было 
выделено 4,5 млрд руб. Оператором 
программы выступало АИЖК. Банки 
реструктурировали проблемные кре
диты по ставке не выше 12% годовых, 
часть ежемесячного платежа кли
енту компенсировало государство 
(максимум — 1,5 млн руб.). К маю 
 банки получили 52,3 тыс. заявлений 
на реструктуризацию, из которых 
18,5 тыс. были реструктурированы, 
а еще 16 тыс. нет — изза исчерпания 
выделенных средств, хотя соответ
ствовали требованиям.
В мае правительство дало поруче-

ние АИЖК, Минстрою, ЦБ, Минфину 
и Минэкономики разработать вари-
анты поддержки ипотечных заемщи-
ков, в первую очередь потому, что 
многие из них невольно оказались в 
ловушке — собрав документы в пери-
од действия программы, они так и не 
дождались обещанной помощи (см. 

”
Ъ“ от 23 мая). До последнего момента 

в рамках дискуссии между министер-
ствами предлагалось сделать акцент 
на помощи валютным заемщикам, а 
это значит, что получившие отказ ру-
блевые заемщики на помощь даже 
при продлении программы рассчи-
тывать бы не смогли. При этом, по ста-
тистике прежней программы, только 
750 заявлений из 52 тыс. были от ва-
лютных заемщиков. «Поскольку клю-
чевой вопрос был в том, чтобы не до-
пустить нарастания социальной на-
пряженности из-за ошибок организа-
торов предоставления помощи — а 
пострадали от этого около 16 тыс. за-
емщиков,— ограничивать новую про-
грамму только валютными кредита-
ми было нельзя»,— объясняет один из 
участников обсуждения.

По словам участников встречи, во 
вторник банкиры предложили не за-
цикливаться на валюте, а установить 
два ключевых критерия оказания по-
мощи, которые по итогам встречи по-
лучили одобрение. «Помощь нужно 
оказывать заемщикам в случае сни-
жения дохода на 30% и более или в 
случае увеличение платежа по креди-
ту на 30% и более»,— говорит один из 
банкиров. По словам собеседников 

”
Ъ“, в рамках реализации новой про-

граммы также планируется создать 
специальную комиссию с участием 
представителей ЦБ, АИЖК, Минфина 
и Минстроя для отбора проблемных 
заемщиков. «В том числе эта комис-
сия будет решать и спорные вопросы, 
когда, например, жилплощадь заем-
щика больше на 1 кв. м, чем требует 
программа, но очевидно, что помощь 
необходима».

По информации 
”
Ъ“, сегодня и за-

втра должны состояться совещания с 
участием АИЖК в правительстве, где 
планируется наконец утвердить 
окончательные параметры програм-
мы. «Мы поддерживаем продление 
программы реструктуризации ипо-
течных кредитов по программе 
АИЖК на действующих в настоящий 
момент условиях,— сообщили в Рос-
сельхозбанке.— Продление програм-
мы позволит удовлетворить потреб-
ности клиентов, которые ранее пода-
ли заявление, но не успели восполь-
зоваться возможностями программы 
из-за ее окончания». В ЦБ вчера от ком-
ментариев отказались, в АИЖК на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Юлия Локшина

Проблемную ипотеку  
поддержат рублем
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России причислил к инсай-
дерам новые категории участни-
ков рынка — депозитарии и дове-
рительных управляющих. К ним 
будут применяться все нормы 
 соответствующего закона, вклю-
чая административную и даже 
уголовную ответственность за 
его нарушения. Впрочем, многие 
требования закона новоиспечен-
ным инсайдерам уже знакомы — 
они входят во внутренние доку-
менты компаний.

На финансовом рынке станет боль-
ше инсайдеров. К ним будут причи-
слены профучастники, получающие 
инсайдерскую информацию от кли-
ентов — депозитарии и доверитель-
ные управляющие, в том числе управ-
ляющие активами акционерных ин-
вестиционных фондов, НПФ, ипотеч-
ным покрытием ипотечных сертифи-
катов участия. Новые нормы содер-
жатся в опубликованном вчера на сай-
те ЦБ проекте указания «О перечне 
инсайдерской информации лиц…». И 
после вступления нормативного акта 
в силу новоиспеченные инсайдеры 
будут обязаны подчиняться всем тре-
бованиями закона «О противодейст-
вии неправомерному использова-
нию инсайдерской информации и 
манипулированию рынком….».

К инсайдерской информации бу-
дет относиться информация о клиент-

ских депозитарных поручениях — по 
аналогии с брокерскими поручения-
ми. Таким образом, Банк России вы-
равнивает законодательство для раз-
ных типов профучастников, выпол-
няющих сходную по своей сути дея-
тельность. В принципе это соответст-
вует логике действий регулятора по 
приведению законодательства в отно-
шении разных категорий участников 
рынка к единой схеме. Вчера в ЦБ не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Отчасти депозитарии и сейчас вы-
полняют многие требования, связан-
ные с нераспространением информа-
ции. По словам начальника управле-
ния депозитарных услуг Юникредит 
банка Натальи Сидоровой, депозита-
рии, по сути, всегда были инсайдера-
ми. «Все процедуры, связанные с за-
щитой конфиденциальной информа-
ции, всегда прописываются в полити-
ках и неукоснительно соблюдают-
ся»,— сказала она. С ней соглашается 
представитель другого крупного бан-
ка-депозитария. По его словам, через 
депозитарные структуры кредитных 
организаций часто проводятся так на-
зываемые сделки гарантированных 
расчетов. «Через нас, например, две 
компании совершали покупку-прода-
жу очень крупного пакета облигаций. 
Осуществить такую сделку через бир-
жу они не могли, так как это могло об-
рушить котировки этих бондов»,— 

рассказывает он. В рамках таких сде-
лок все стороны обязуются соблюдать 
конфиденциальность. «Мы являемся 
хранителями депозитарной тайны, 
которую составляет все, что касается 
депонента, остатков и операций по 
его счетам депо»,— отмечает началь-
ник депозитария «Открытие Брокер» 
Юрий Васильев.

Новые категории участников рын-
ка, подпадающих под действие про-
фильного закона, будут обязаны со-
здавать отдельные структурные по-
дразделения или же назначать ответ-
ственное должностное лицо, вести пе-
речень инсайдерской информации и 
составлять списки инсайдеров, утвер-
ждать доступ к такой информации. 
Кроме того, в отношении нарушите-
лей закона будут применяться все ме-
ры ответственности, описанные в 
нем,— от дисквалификации и денеж-
ных штрафов до отзыва лицензий и 
уголовного наказания. «В отношении 
высших должностных лиц и сейчас 
применяются довольно жесткие ме-
ры ответственности, вплоть до запре-
та на профессию. Кроме того, топ-ме-
неджмент в полной мере осознает и 
гипотетическую возможность наступ-
ления административной и даже уго-
ловной ответственности за такие на-
рушения. Так что шока ни у кого не бу-
дет»,— уверена госпожа Сидорова.

Мария Сарычева

На рынке стало больше инсайдеров
за счет доверительных управляющих и депозитариев

К О Н Т Е К С Т В Р Е М Е Н Н Ы Й  П Е Р Е Ч Е Н Ь  И Н С А Й Д Е Р С К О Й  И Н Ф О Р М А Ц И И

В перечень информации, относящейся к категории инсайдер-
ской, теперь будет входить информация о возбуждении уго-
ловного дела в отношении единоличного исполнительного ор-
гана эмитента, контролирующей его организации, подкон-
трольной эмитенту организации, имеющей для него сущест-
венное значение, либо лица, предоставившего обеспечение 
по облигациям эмитента. В рамках новой нормы могла бы 
быть рассмотрена ситуация с АФК «Система». В июле 2014 
года топ-менеджеры компании воспользовались в личных 
 целях информацией об аресте акций «Башнефти», принадле-
жавших АФК «Система», и продали свои пакеты обыкновенных 
акций холдинга за несколько часов до падения их котировок, 
избежав многомиллионных убытков. Судя по всему, перечень 

дополнен исходя из конкретной надзорной практики послед-
них лет. Тем не менее предусмотреть в перечне все виды ин-
формации, раскрытие которой может привести к резкому дви-
жению рынка, невозможно. Ранее представители регулятора 
неоднократно сообщали о намерениях со временем уйти от 
жесткого перечня инсайдерской информации, сделав его от-
крытым. Перечень ЦБ станет рекомендованным, а компании 
будут разрабатывать собственные перечни на его основе, ру-
ководствуясь принципом существенности. Это произойдет 
при изменении закона «О противодействии неправомерному 
использованию инсайдерской информации и манипулирова-
нию рынком», однако когда поправки будут приняты Госдумой, 
пока неизвестно. Мария Сарычева

Девальвацию нельзя отнести 
к обстоятельствам 
непреодолимой силы  
или форс-мажору… 

Помогать необходимо тем, 
кто оказался в непростой 

жизненной ситуации
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр, 19 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А

2,7 миллиона
семей направили материнский капитал 
на погашение жилищных кредитов  
за десять лет действия программы,  
по данным ПФР
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В итоге у «Ростеха» возникли 
проблемы, и Минэнерго уже при-
знавало, что сроки ввода ТЭС будут 
сдвинуты с 2018 года. Для компен-
сации задержки, которая, по сло-
вам министра Александра Новака, 
будет «небольшой», предлагается 
строить 120 МВт в Саках с турбина-
ми малой мощности Объединен-
ной двигателестроительной корпо-
рации «Ростеха».

Источники 
”
Ъ“ в отрасли считали, 

что для обхода санкций может быть 
использована схема, при которой 
Крым получит оборудование для 
планируемой ТЭС «Тамань»: ТПЭ еще 
до выбора ее инвестора купил ли-
цензионные турбины Siemens у СП 
«Силовых машин» и немецкой ком-
пании в Петербурге (ГТЭ-160). Стали 
ли доводить схему до конца, непо-
нятно: в конце 2016 года Siemens, 
опасаясь санкций, прекратил по-
ставку для Тамани, отгрузив турби-
ны без дополнительного оборудова-
ния. А в конце февраля глава «Росте-
ха» Сергей Чемезов сообщил, что 
надеется договориться о закупке тур-

бин в Иране. 
”
Ъ“ полагал, что речь 

может идти о закупке турбин у иран-
ской MAPNA, производящей анало-
ги ГТЭ-160 по лицензии Siemens.

Как утверждают источники 
”
Ъ“ на 

рынке, третьей схемы поставок тур-
бины в Крым так и нет: либо петер-
бургское, либо иранское оборудова-

ние. Как говорит источник 
”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, после заявления 
господина Чемезова делегации «Ро-
стеха» несколько раз посещали 
Иран, подробности поездок неиз-
вестны. Сейчас ТПЭ определился с 
поставщиком, утверждают собесед-
ники 

”
Ъ“, не раскрывая, какой вы-

бор был сделан. В Siemens 
”
Ъ“ сооб-

щили, что не меняли позицию по по-
ставкам турбин ТПЭ.

Максим Сафиулин из адвокатско-
го бюро А2 замечает, что деклариро-
ванию подлежит оборудование, ко-
торое импортируется в страны ТС, 
это необходимо для того, чтобы под-
твердить соответствие качества и 
безопасности пропускаемого обору-
дования. Без этого не может пройти 
госзакупка, говорит юрист. В целом 
можно, наверное, сделать вывод, что 
декларация может указать на то, что 
турбины идут не из страны—члена 
ТС, отмечает он, и, учитывая преж-
ние новости, что такие турбины есть 
в Иране, возможно, декларация — 
это указатель их происхождения.

Татьяна Дятел;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Турбины под шифром

В России за 20 с лишним лет 
утрачена способность 
производить турбины 

такой мощности...  
Мне было понятно, что это 

может кончиться плохо
— Алексей Чалый,

депутат заксобрания Севастополя,  
о строительстве ТЭС в Крыму, 27 апреля 

(цитата по Reuters)

Ц И Т А Т А

Правкомиссия по транспорту 
одобрила долгосрочную про-
грамму развития (ДПР) Росмор-
порта до 2020 года. Согласно 
ДПР, к 2020 году чистая при-
быль Росморпорта увеличится 
почти втрое — до 697,4 млн руб. 
Предприятие рассчитывает на 
стабильный рост грузопотока, 
в том числе за счет переориента-
ции грузов из Украины и При-
балтики. Эксперты отмечают, 
что достижению этих показате-
лей способствует политика ОАО 
РЖД, а основной потенциал пе-
реключения грузовой базы на 
порты РФ связан с нефтеналив-
ными и зерновыми грузами, 
а также углем.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники в 

отрасли, в среду правкомиссия по 
транспорту под председательством 
вице-премьера Аркадия Дворковича 
утвердила долгосрочную программу 
развития ФГУП «Росморпорт» до 2020 
года. Это подтвердили 

”
Ъ“ в секрета-

риате господина Дворковича. Со-
гласно материалам к совещанию 
(есть у 

”
Ъ“), к 2020 году чистая при-

быль Росморпорта по сравнению с 
2016 годом должна увеличиться по-
чти втрое — до 697,4 млн руб., выруч-
ка вырастет на треть — до 29,3 млрд 
руб., EBITDA приблизится к 7 млрд 
руб. В строительство и реконструк-
цию морских терминалов Росмор-
порт инвестирует 97 млрд руб., в под-
держание основных фондов, в том 
числе строительство ледоколов и об-
новление флота,— 23 млрд руб.

Согласно ДПР, прогнозный грузо-
оборот морских портов РФ к 2020 го-
ду составит 877,5 млн тонн. За 2017–
2020 годы показатель вырастет на 

21%, причем прирост в 47,2 млн тонн 
будет обеспечен за счет переориен-
тации грузов из сопредельных стран 
в российские порты. Еще 108,4 млн 
тонн планируется получить, в числе 
прочего, за счет долгосрочной стра-
тегии развития зернового комплек-
са. А к 2030 году грузооборот россий-
ских портов превысит 1 млрд тонн.

В своей ДПР Росморпорт провел 
сортировку заявленных проектов по 
методу cost-benefit, сдвинув наиме-
нее целесообразные за пределы дей-
ствия программы. По приведенным 
в ДПР данным по потребностям и не 
отсеянным планам по строительству 
терминалов для различных грузов 
до 2020 года, заявленные проекты в 
области перевалки СПГ в Северо-За-
падном и Арктическом бассейне 
сильно превышают потребность 
(40 млн тонн против 22 млн тонн). 
Похожая ситуация с терминалами 
по перевалке навалочных (83,7 млн 
тонн при потребности в 44,5 млн 
тонн) и зерновых грузов (23,5 млн 
тонн против 3,5 млн тонн) на Даль-
нем Востоке, превышают потреб-
ность и заявки на строительство тер-
миналов в Азово-Черноморском бас-
сейне (АЧБ): по навалочным грузам 
— 65 млн тонн при потребности в 
52,4 млн тонн, по контейнерным и 
накатным (ро-ро) грузам — 9,9 млн 
тонн при потребности в 1,8 млн 
тонн. Нехватка заявок наблюдается в 
мощностях по навалочным грузам 
на Северо-Западе и в Арктике 
(30,9 млн тонн при 37,5 млн тонн по-
требности) и генеральным грузам в 
АЧБ (7,3 млн против 8,7 млн тонн).

Из актуального перечня самым 
дорогостоящим для Росморпорта 
должен стать проект по строительст-

ву морского порта Сабетта на Ямале с 
подходным каналом в Обской губе, 
реализуемый «Ямал СПГ». Инвести-
ции Росморпорта в этот проект оце-
ниваются в 30,7 млрд руб., которые 
должны быть выделены из бюджета. 
В числе самых накладных — строи-
тельство терминала в городе Пио-
нерский Калининградской области 
для приема круизных и грузопасса-
жирских судов на 8,6 млрд руб., а так-
же реконструкция и модернизация 
контейнерных и зерновых термина-
лов в Новороссийском морском пор-
ту — 8,4 млрд руб. 

Источник 
”
Ъ“ в отрасли называет 

принятие ДПР «позитивной» ново-
стью для стивидоров. По словам со-
беседника, какое-то время из-за от-
сутствия документа в инвестицион-
ных решениях Росморпорта была 
пауза, а сейчас «программа принята, 
есть долгосрочные правила игры, и 
можно теперь работать».

По словам главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, в 2017 
году ОАО РЖД резко активизирова-
ло усилия по переориентации грузо-
потоков из зарубежных портов в 
российские, а «меры стимулирова-
ния в рамках тарифного коридора 
были дополнены административ-
ными мерами, связанными с огра-
ничением или полным отказом от 
согласования отгрузок российских 
экспортеров по железной дороге на 
экспорт в зарубежные порты — в 
первую очередь в порты стран Бал-
тии». Основной потенциал пере-
ключения грузовой базы на порты 
РФ связан с сегментами нефтеналив-
ных и зерновых грузов, а также угля, 
отмечает эксперт.

Анастасия Веденеева

Росморпорт получил  
программу развития
К 2020 году он планирует нарастить прибыль втрое

Райффайзенбанк, в 2013 году 
вышедший из капитала Верхне-
камской калийной компании 
(ВКК, подконтрольна «Акрону» 
Вячеслава Кантора), снова ку-
пил пакет в операторе Талицко-
го калийного проекта «Акрона» 
у ВЭБа. Банк, продав четыре года 
назад 11% ВКК за 4,2 млрд руб., 
на этот раз стал владельцем 20% 
за 10,62 млрд руб. Но на рынке 
считают, что вряд ли Райффай-
зенбанк станет конечным вла-
дельцем пакета.

ВЭБ подвел итоги аукциона по 
продаже 20% минус 1 акции ЗАО 
«Верхнекамская калийная компа-
ния» (оператор разработки Талицко-
го участка Верхнекамского калий-
но-магниевого месторождения в 
Пермском крае). Победителем при-
знан Райффайзенбанк, предложив-
ший 10,62 млрд руб. при стартовой 
цене 10,6 млрд руб. (оценка EY). В 
торгах принял участие и «Акрон» 
(владеет 60,1% акций ВКК), имевший 
преимущественное право выкупа: 
через свою структуру «Дорогобуж» в 
ходе торгов компания сделала став-
ку в 10,61 млрд руб. Напомним, что в 
мае ФАС разрешила трем структу-
рам «Акрона» консолидировать 
100% акций ВКК. Кто еще участвовал 
в торгах, в ВЭБе не раскрывают. Сам 

банк в 2012 году заплатил за свой па-
кет 6,7 млрд руб.

Райффайзенбанк не так давно уже 
был владельцем доли в ВКК. Банк во-
шел в капитал оператора в конце 2012 
года, получив 8,95%. Это была часть из 
38% акций ВКК, которые за 12,8 млрд 
руб. купили Райффайзенбанк, ВЭБ 
(20% минус 1 акция) и Евразийский 
банк развития (9,1%). Затем Райффай-
зенбанк нарастил долю до 10,95%, но 
в конце 2013 года продал акции 
«Акрону» за 4,17 млрд руб. Тот, в свою 
очередь, в феврале 2014 года перепро-
дал 19,9% ВКК «Сбербанк Инвестици-
ям» за 6,67 млрд руб. Зачем сейчас Рай-
ффайзенбанк снова вошел в актив, 
там не поясняют. Получить коммента-
рий «Акрона» не удалось.

Источники 
”
Ъ“ отмечают, что Рай-

ффайзенбанк может быть не конеч-
ным покупателем акций ВКК и дейст-
вовать в интересах другого инвесто-
ра. «Очевидной экономической выго-
ды в подобных разменах нет, так как 
разработка Талицкого участка все 
время откладывается»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. Проект сто-

имостью $1,8–2 млрд изначально ис-
пытывал проблемы с финансирова-
нием, и вхождение банков в капитал 
ВКК должно было решить вопрос. Но 
«Акрон» так и не смог добиться от ак-
ционеров специальных условий кре-

дитования и разделения рисков. При 
этом, пока шли переговоры, калий-
ный рынок успел рухнуть после раз-
рыва в 2013 году партнерства двух 
крупнейших производителей — рос-
сийского «Уралкалия» и «Беларуська-
лия». В итоге запуск производства 
ВКК несколько раз сдвигался и сейчас 
назначен на 2023 год вместо, как пла-
нировалось изначально, 2018 года с 
выходом на полную мощность в 
2 млн тонн калия в 2025 году. Сейчас 
«Акрон» продолжает переговоры с 
российскими и зарубежными банка-
ми о финансировании проекта (оста-
лось вложить около $1,2 млрд).

Как считают источники 
”
Ъ“ на 

рынке, повторное вхождение Райф-
файзенбанка в Талицкий проект 
вряд ли изменит ситуацию с инвес-
тициями. Но, отмечают они, если 
банк впоследствии перепродаст до-
лю профильному игроку, а рынок ка-
лия будет показывать положитель-
ную динамику, у «Акрона» есть шан-
сы запустить проект ВКК в заплани-
рованные сроки. Сейчас, отмечают 
собеседники, во многом будут пока-
зательными итоги переговоров круп-
нейших поставщиков калия с основ-
ными потребителями — Индией и 
Китаем, которые и должны задать 
рынку ценовые ориентиры.

Ольга Мордюшенко

На фоне все еще низких цен на 
нефть ЛУКОЙЛ пока раздумыва-
ет над дальнейшими инвестици-
ями в морские проекты в Запад-
ной Африке. В последние годы 
ЛУКОЙЛ сократил свое присут-
ствие за границей, но компа-
ния, по словам руководства, по-
ка не собирается выходить из за-
рубежных проектов. Эксперты 
полагают, что глубоководные 
проекты в Африке могут стать 
перспективными, но лишь при 
более высокой цене нефти, поэ-
тому компания заняла ожидаю-
щую позицию.

Шельфовые проекты ЛУКОЙЛа в 
Западной Африке застыли «в стадии 
ожидания окончательного инвести-
ционного изучения», но не останов-
лены, сообщил вчера первый вице-
президент компании Александр Ма-
тыцын. Речь идет о шельфовых про-
ектах Tano в Гане (доля ЛУКОЙЛа — 
38%), OML-140 (18%) в Нигерии и каме-
рунском Etinde (30%), во всех проек-
тах ЛУКОЙЛ не является оператором. 
По данным американской Hess (опе-
ратор Tano), на блоке открыто четыре 
перспективные площади, в том числе 
одно из самых глубоководных место-
рождений в мире Pecan, но работу на 
блоке затрудняет спор по морской 
границе между Ганой и Кот-
д’Ивуаром. В Нигерии и Камеруне 
продолжается оценка открытий, сде-
ланных ранее. «В Гане мы удачно про-
вели геологоразведку, совершили хо-
рошие коммерческие открытия, то 

же самое можно сказать о Камеру-
не,— говорил в начале 2016 года ви-
це-президент ЛУКОЙЛа Леонид Фе-
дун.— Понятно, что при текущих це-
новых параметрах эти проекты тоже 
весьма далеки от идеала. Но с точки 
зрения геологии там все нормально». 
На прошлой неделе источник в ЛУ-
КОЙЛе сказал «Интерфаксу», что фи-
нальное инвестрешение по проекту в 
Гане будет принято в 2018 году, а до-
быча должна начаться в 2020 году.

По словам господина Матыцына, 
нефтекомпания серьезно сократила 

инвестиции в зарубежные активы. За 
несколько лет компания вышла из не-
скольких геологоразведочных проек-
тов, в частности, в Саудовской Аравии 
и Африке. Затраты ЛУКОЙЛа на раз-
ведку за рубежом снизились с 50 млрд 
руб. в 2015 году до 14 млрд руб. в 2016 
году. Сейчас основные инвестиции за 
рубежом идут на газовые активы в Уз-
бекистане и Западную Курну-2 в Ира-
ке (добыча — 22 млн тонн нефти за 
2016 год), но ключевые активы ЛУ-
КОЙЛа находятся в России, в частно-
сти на Ямале и Каспии. Александр Ма-
тыцын также сообщил, что ЛУКОЙЛ 
продолжит разведку в Румынии: «Мы 
получили новые данные, возможно, 
они дадут новое видение». При этом 
полгода назад нефтекомпания проси-

ла правительство облегчить режим 
возвращения инвестиций, вложен-
ных в геологоразведку за рубежом. 
Инвестпрограмма ЛУКОЙЛа в 2016 
году вырастет на 7,5%, до 550 млрд 
руб., «из них 85% примерно в разведку 
и добычу, из которых более 70% будет 
израсходовано в России», сообщил го-
сподин Матыцын. Кроме того, в нача-
ле июня глава ЛУКОЙЛа Вагит Алек-
перов рассказывал, что компания на-
мерена оптимизировать часть расхо-
дов за счет продажи низкодоходных 
нефтедобывающих активов.

Шельф Западной Африки по-
прежнему привлекателен для нефте-
компаний, но его освоение тормозит-
ся из-за низких цен на нефть, отмеча-
ет Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. Он также счита-
ет, что ЛУКОЙЛ принял правильное 
решение «подождать», например, то-
го момента, когда цены на нефть за-
фиксируется выше $50 за баррель. 
Несмотря на то что первые результа-
ты ЛУКОЙЛа в Африке были удручаю-
щими, компания приобрела компе-
тенции для работы на глубоководном 
шельфе, считает господин Нестеров. 
По его мнению, наиболее перспек-
тивным шельфовым проектом ЛУ-
КОЙЛа в Африке является Tano.

Дмитрий Козлов

Банки жонглируют пакетами
Райффайзенбанк опять вошел в Талицкий проект «Акрона»

ЛУКОЙЛ затаился  
на шельфе Африки
Компания осторожничает с инвестициями за рубежом

50 долларов за баррель
составляет средняя цена на нефть, за-
ложенная в десятилетний план ЛУКОЙЛа

с1
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 Структура девелопера «Дон-
строй инвест» выкупила у мэ-
рии за 1,6 млрд руб. Москов-
ский трубозаготовительный 
комбинат. Он занимает участок 
в 15,6 га, на этой территории 
можно построить около 400 тыс. 
кв. м жилья, вложив в проект 
не менее 20 млрд руб.

Новым собственником 100% ак-
ций ОАО «Московский трубозагото-
вительный комбинат» (МТЗК) станет 
ООО «Московская шелкокрутильная 
фабрика 

”
Моснитки“». Компания вы-

играла тендер городских властей, 
следует из протокола торгов, опубли-
кованного вчера на torgi.gov.ru. Сум-
ма сделки составит 1,59 млрд руб. Со-
гласно данным Kartoteka.ru, «Мос-
нитки» контролируются АО «Дон-
строй инвест» (99%) и АО «СК Дон-
строй» (1%). Группу «Дон-строй» в се-
редине 1990-х создали Максим Блаж-
ко и Дмитрий Зеленов. В 2009 году 
партнеры были вынуждены пере-
дать контроль над компанией струк-
турам ВТБ из-за накопившегося дол-
га (оценивался в $500 млн.). После 
этого группа стала называться «Дон-
строй инвест», ее конечные бенефи-
циары не раскрываются. Из инфор-
мации на сайте застройщика следует, 
что в его портфеле 8,4 млн кв. м преи-
мущественно жилой недвижимости. 
«Моснитки», в свою очередь, занима-

ются строительством ЖК Barrin 
House (94,2 тыс. кв. м) на Малой Пиро-
говской улице в центре Москвы. 

В «Дон-строй инвесте» заявили, 
что рассматривают разные варианты 
дальнейшего развития МТЗК. В со-
став имущества комбината входит на-
ходящийся в длительной аренде уча-
сток площадью 15,6 га на Ижорской 
улице (район Западное Дегунино на 
севере Москвы). В тендерной доку-
ментации сообщается, что сейчас на 
участке располагаются 25 строений 
общей площадью 107,6 тыс. кв. м. 

МТЗК — действующее предприя-
тие, на котором сейчас работают 80 
человек. Завод существует с 1984 го-
да и специализируется на производ-
стве специальных покрытий для 
стальных и полимерных труб. В тен-
дерном комитете вопросы о даль-
нейшей судьбе актива вчера переа-
дресовали в департамент городского 
имущества Москвы, где не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. В Москомстройинвес-

те пояснили, что на градостроитель-
но-земельной комиссии вопрос о бу-
дущем площадки на Ижорской ули-
це не обсуждался. С 2014 года мэрия 
неоднократно и безуспешно пыта-
лась продать МТЗК.

Гендиректор «Гео девелопмента» 
Максим Лещев предполагает, что но-
вый собственник, скорее всего, сне-
сет строения МТЗК. «Девелопер мо-

жет разместить здесь жилой ком-
плекс комфорт-класса с хорошей ин-
фраструктурой»,— рассуждает госпо-
дин Лещев. Он предполагает, что на 
участке можно будет разместить 
375–450 тыс. кв. м жилья из расчета 
25–30 тыс. кв. м на гектар. Инвести-
ции в проект, по мнению эксперта, 
превысят 20 млрд руб. Похожую 
оценку делает управляющий парт-
нер «Метриум групп» Мария Лити-
нецкая. По ее словам, на участке 
можно построить около 400 тыс. кв. 
м, 280 тыс. кв. м из которых будут 
продаваемой жилой площадью. Раз-
мер инвестиций она оценивает в 
25,5 млрд руб. без учета стоимости 
подключения к коммуникациям и 
изменения вида разрешенного ис-
пользования земли. Директор депар-
тамента консалтинга Knight Frank 
Ольга Широкова считает доставший-
ся «Дон-строй инвесту» участок неод-
нозначным с точки зрения привле-
кательности для покупателей жилья. 
«Он расположен в окружении желез-
ных дорог, промзон и крупной ТЭЦ, 
дорога до ближайшего метро (

”
Реч-

ной вокзал“— 
”
Ъ“) займет не мень-

ше двадцати минут на автобусе»,— 
замечает она. По оценкам госпожи 
Широковой, на старте продаж цена 
недвижимости здесь не превысит 
100–110 тыс. руб. за 1 кв. м.

Александра Мерцалова

«Дон-строй» позвала труба
Девелопер купил у мэрии МТЗК за 1,6 млрд руб.

Совладельцы интернет-ритейле-
ра Ozon.ru, среди которых Baring 
Vostok и АФК «Система», доволь-
ны этим бизнесом, несмотря на 
убыток по EBITDA, и готовы к 
дальнейшим инвестициям в его 
развитие, уверен гендиректор 
Ozon.ru Дэнни Перекальски. Он 
рассказал 

”
Ъ“ о планах по запу-

ску продаж крупной бытовой 
техники и расширении бизнеса 
в России и за рубежом.

— Недавно ваш конкурент «Юл-
март» объявил о выходе на рынок 
онлайн-заказа лекарств. Ozon уже 
работает в этом сегменте. Какой 
результат?
— Мы довольны. Мы нашли хороше-
го партнера — аптеки «36,6». Проект 
развивается успешно, у нас сотни за-
казов в день. Мы должны продавать 
все, в том числе лекарства.
— Есть идеи по реализации но-
вых товарных категорий?
— Мы делаем тест, чтобы продавать 
напрямую крупногабаритные това-
ры. Начали с кондиционеров, потом 
могут быть холодильники, большие 
телевизоры, стиральные и посудомо-
ечные машины. Мы проверяем этот 
формат уже один-два месяца. Есть 
платформа, и мы налаживаем про-
цесс, чтобы доставку осуществляли 
наши курьеры. Для нас сейчас важно 
понять, что мы делаем это правиль-
но, чтобы можно было расширяться. 
Это большой рынок, и он может нам 
добавить большую часть бизнеса.
— Какие планы по развитию ин-
фраструктуры интернет-магазина?
— В ближайший месяц мы открываем 
склад в Краснодаре. Мы находимся в 
переговорах, чтобы открыть еще два 
склада в Новосибирске и Воронеже.
— Какая площадь новых объектов?
— Каждый склад примерно 3–4 тыс. 
кв. м. Площадь такая же, как у наших 

объектов в Казани и Екатеринбурге. 
Выход в эти регионы был успешен, 
оборот в обоих городах растет больше 
чем на 100%. И сейчас мы делаем ко-
пипаст в Краснодаре, Новосибирске, 
Воронеже. Это позволит организовать 
доставку в этот регион на следующий 
день после заказа. В Новосибирске 
мы хотим организовать доставку на 
следующий день уже в этом году.
— Какие инвестиции потребу-
ют склады в Новосибирске и Во-
ронеже?
— Мы их арендуем. На них потребу-
ется 70–100 млн руб., включая стои-
мость оборудования.
— С кем будете конкурировать в 
этих регионах?
— Конкуренты те же. В Сибири нет 
лидера в электронной коммерции. 
Вот мы открыли склад на Урале, а 
там есть магазин e96.ru. Это один из 
конкурентов. И мы растем на Урале 
больше чем на 100%.
— Я слышал, что вы готовите за-
рубежную экспансию. О чем речь?
— Мы сами уже продаем товары за 
границу и обсуждаем с Российским 
экспортным центром, как это расши-

рять. Мы ждем от них поддержки для 
развития экспорта, в том числе через 
Ozon. Они, может быть, будут рекла-
му давать, может быть, субсидии на 
доставку за границу с партнерами. У 
нас сотни тысяч русских товаров, 
склад, фулфилмент-центр. Основ-
ные страны, куда мы экспортируем 
товары,— Казахстан, Беларусь, Изра-
иль. У нас есть потенциал делать еще 
больше продаж за границу.
— Сообщалось, что обсуждается 
докапитализация Ozon в 2017 го-
ду. На какие цели нужны деньги?
— Ситуация следующая. За прошлый 
год наш оборот вырос на 20%. За пер-
вые пять месяцев этого года мы выро-
сли на 35% — это для нас еще один ре-
корд за многие годы. Мы с акционе-
рами понимаем, что компания может 
расти еще быстрее. В последние три 
года компания приближалась к без-
убыточности по EBITDA, очень близ-
ко были к этому в прошлом году. Мы с 
акционерами понимаем: если хочет-
ся прибыли, то можно быть прибыль-
ными по EBITDA и расти на 10–15%. 
Но хочется расти больше чем на 30% в 
год и быть лидером e-commerce в Рос-
сии. Для этого нужны деньги.
— Какой объем средств требуется 
компании?
— Ничего конкретного сейчас не ска-
жу. Если это случится, то деньги пре-
доставят наши основные акционеры 
— Baring Vostok и АФК «Система».
— Рассматривается ли возмож-
ность продажи 100% Ozon?
— Не вижу сейчас таких перспектив. 
Наши акционеры очень довольны 
бизнесом, хотят сами инвестировать 
в него.
— Планирует ли Ozon сделки по 
слияниям и поглощениям?
— Нет таких планов сейчас. Мы фоку-
сируемся на развитии бренда Ozon.

Интервью взял  
Владислав Новый

«В Сибири нет лидера 
в электронной коммерции»
Гендиректор Ozon.ru Дэнни Перекальски  
об экспансии интернет-ритейлера

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) разрешила «Сбер-
банк капиталу» приобрести 
контрольную долю в девелопер-
ской компании «Мебе-девелоп-
мент». В ее портфеле два дейст-
вующих проекта в подмосков-
ных Химках, на которые прихо-
дится 3,6% от всего предложе-
ния в новостройках города.

ФАС одобрила ходатайство «СБК 
премьер» о покупке 50,01% в ООО 
«Мебе-девелопмент», сообщил регу-
лятор на своем сайте. По данным 
Kartoteka.ru, «СБК премьер» на 90,01% 
принадлежит ООО «СБК проект», ко-
торое, в свою очередь, на 100% контр-
олируется «Сбербанк капиталом».

Сейчас в портфеле «Мебе-девелоп-
мента» два активных проекта по 
строительству жилья комфорт-клас-
са в районе Сходня подмосковного 
города Химки — ЖК «Горный» и 
«Гвардейский». Объем предложения 
в обоих составляет 7,6 тыс. кв. м, под-
считала руководитель аналитиче-
ского и консалтингового центра Est-
a-Tet Юлия Сапор. Всего в Химках 

сейчас продается 210 тыс. кв. м жи-
лья в новостройках. Таким образом, 
доля «Мебе-девелопмента» составля-
ет 3,6%. Между тем, по словам госпо-
жи Сапор, информация о двух проек-
тах на сайте не обновлялась с прош-
лого года, данных об активности на 
стройплощадках нет.

 «Мебе-девелопмент» входит в ГК 
«Мебе», которую в 1995 году основал 
Мустафа Билек. Девелоперское по-
дразделение в группе появилось 
три года назад. Кроме него в группу 
входят подрядная организация, 
компании по сборке и возведению 
металлоконструкций, производст-
ву стеновых панелей и бетона, 
управлению коммерческой недви-
жимостью (у группы есть бизнес-
центр Mebe One Khimki plaza, 44 
тыс. кв. м на Ленинградском шоссе), 
подразделения по строительству го-
стиничной недвижимости и туриз-
му. Два года назад «Мебе» сообщила 
о планах построить гостиницу на 
230 номеров (17 тыс. кв. м) рядом с 
Mebe One Khimki plaza. Договор о ее 
управлении был заключен с ГК «Ак-

кор». Директор «Аккор» по России и 
СНГ Алексис Деларофф сообщил 
вчера 

”
Ъ“, что соглашение по-преж-

нему в силе. 
«Сбербанк капитал» в сфере не-

движимости интересуют проекты 
премиум-класса. Компания в насто-
ящее время строит, в частности, жи-
лой комплекс с собственным яхт-
клубом «Город яхт» рядом с лесопар-
ком Покровское-Глебово-Стрешне-
во, МФК «Царев сад» вдоль Большого 
Москворецкого моста напротив 
Кремля. В апреле этого года «СБК 
премьер» закрыл сделку по прио-
бретению 50,01% ТЦ «Jam молл» 
(28,28 тыс. кв. м) в Иркутске. По дан-
ным источников газеты «Ведомо-
сти», контроль над этим объектом 
перешел «СБК премьеру» за долги. С 
«Мебе-девелопментом» у Сбербанка 
также есть кредитные отношения. 
Осенью 2013 года банк выдал деве-
лоперу кредит на $60 млн сроком на 
семь лет. 

В Сбербанке вчера от комментари-
ев отказались. 

Екатерина Геращенко

Сбербанк построит в Химках
Его структура получит контроль над местным девелопером

Альянс «Национальной медиаг-
руппы» (НМГ) с «СТС Медиа» ста-
новится более тесным. НМГ стала 
владельцем 51% сейлз-хауса «Эве-
рест», ранее полностью принад-
лежавшего «СТС Медиа». Однов-
ременно медиахолдинги учреди-
ли еще два совместных бизнеса.

НМГ и «СТС Медиа» учредили три 
совместные компании — ООО «Эве-
рест», ООО «Медиа Бизнес Солюшенс» 
и ООО «Арт Пикчерс Дистрибьюшн», 
сообщил вчера Adindex.ru. Во всех 
трех НМГ владеет по 51%, остальное — 
у «СТС Медиа», подтверждают данные 
Kartoteka.ru. «Эверест» продает спон-
сорскую рекламу на каналах «СТС Ме-
диа» (СТС, «Домашний», «Че» и CTC 
Love) и НМГ (РЕН и «Пятый канал»), 
«Медиа Бизнес Солюшенс» станет ока-
зывать для них услуги бэк-офиса «с по-
следующим потенциальным расши-
рением на внешних заказчиков», а 
«Арт Пикчерс Дистрибьюшн» займет-
ся закупкой и монетизацией прав на 
контент в интересах НМГ и «СТС Ме-
диа», сообщил 

”
Ъ“ представитель НМГ. 

Таким образом, речь идет о техниче-
ской реализации объявленной ранее 
стратегии по объединению продаж, 
закупок и ряда других функций, доба-
вил представитель «СТС Медиа».

В НМГ и «СТС Медиа» не ответили 
на вопросы об условиях получения 
НМГ акционерного контроля в сейлз-
хаусе «СТС Медиа» и других новых 
структурах и причинах этого реше-
ния. При этом представитель НМГ на-
стаивает, что «утверждение о перехо-
де контроля в сейлз-хаусе категориче-
ски несправедливо». «Контроль и 
управление компанией осуществля-
ется в соответствии с корпоративны-
ми документами. Это шире, чем доля 
владения»,— утверждает он.

Руководителем сейлз-хауса оста-
нется Алексей Толстоган. Гендиректо-
ром бэк-офиса «Медиа Бизнес Солю-
шенс» стала операционный директор 
«СТС Медиа» Светлана Фефилова. Опе-
рационное управление этой структу-
рой осуществляет менеджмент СТС, 
подтверждают в НМГ. Наконец, генди-
ректором «Арт Пикчерс Дистри-
бьюшн» стал Александр Косарим, в 
прошлом — заместитель гендиректо-
ра «Синема Парка».

Как сообщал 
”
Ъ“, объединить не-

сколько бизнес-направлений НМГ и 
«СТС Медиа» договорились еще в фев-
рале. Во-первых, «Эверест», внутрен-
ний сейлз-хаус «СТС Медиа», обслужи-
вавший ее каналы с 2010 года, с марта 
начал продавать спонсорство на кана-

лах НМГ — РЕН и «Пятом». Во-вторых, 
холдинги решили сообща закупать 
кино у голливудских мейджоров, что-
бы за счет объемов получать более вы-
годные условия пакетных сделок. Вна-
чале планировалось делать это через 
соответствующий департамент «СТС 
Медиа». Наконец, стороны решили со-
здать единый бэк-офис и передать ту-
да «вспомогательные бизнес-процес-
сы» — юристов, IT, бухгалтерию и др.

НМГ и «СТС Медиа» — близкие 
друг другу компании. Первая частич-
но принадлежит бизнесмену Юрию 
Ковальчуку и его партнерам по банку 
«Россия», а также структурам «Сургут-
нефтегаза», Алексея Мордашова, СО-
ГАЗа и «Газпром-Медиа». «СТС Медиа» 
на 25% принадлежит кипрской 
Telcrest, связанной с НМГ общими ак-
ционерами. 75% «СТС Медиа» принад-
лежат ЮТВ (каналы «Ю», «Муз-ТВ», 
Disney) Алишера Усманова и Ивана 
Таврина. Участие ЮТВ в этом альянсе 
также обсуждалось — в частности, пе-
редача «Эвересту» продаж спонсорст-
ва и интернет-рекламы на «Ю». Источ-
ник, близкий к руководству ЮТВ, тог-
да говорил, что решения еще нет; вче-
ра представитель компании отказал-
ся от комментариев.

Анна Афанасьева

НМГ взошла на «Эверест»
Холдинг укрепляет связи с «СТС Медиа»

Причина существования в Татарс-
тане и других регионах протекцио-
низма для местных производителей 
заключается в действующей системе 
распределения акциза, когда субъек-
там возвращается 40% поступлений от 
произведенной на их территории 
продукции, считает Дмитрий Добров: 
«В результате регионы закрывают 
рынки для чужих производителей и 
вводят для них запредельные мини-
мальные розничные цены. Своим же 
производителям они компенсируют 
часть акциза, чтобы те имели возмож-
ность продавать продукцию в других 
регионах ниже себестоимости и этим 

зарабатывать дополнительный акциз 
в бюджет субъекта». В письме, отправ-
ленном в конце прошлого года в Ро-
салкогольрегулирование, «Кристалл-
Лефортово» писал, что «Татспирт-
пром» предоставляет своим контр-
агентам за пределами Татарстана та-
кие условия поставки, которые сни-
жают оптовую цену на его продукцию 
до 155–156 руб. за 0,5 л (в то время дей-
ствовала минимальная оптовая цена 
в 174 руб.). 

«Татспиртпром» стал лидером в 
производстве водки в России в 2015 
году. В прошлом году он увеличил вы-
пуск на 34,8%, до 11,58 млн дал (дан-
ные Росстата). Компания — единст-
венный производитель крепкого ал-

коголя в Татарстане, бюджет которо-
го, по данным Федеральной налого-
вой службы, в 2016 году получил 14% 
от всех региональных акцизов 
(9,31 млрд руб.). Основная водка «Тат-
спиртпрома» — «Русская валюта» — к 
концу прошлого года заняла первое 
место по продажам в России. 

Решением проблемы регионально-
го протекционизма, считают в СПАП, 
станет изменение принципа распре-
деления региональной части акциза 
пропорционально объему продаж ал-
коголя в регионе, зафиксированному 
в ЕГАИС: тогда, по подсчетам союза, 71 
субъект совокупно получит дополни-
тельно 75,6 млрд руб. в бюджет.

Олег Трутнев

ФАС не возбудила водка 
в Татарстане
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Вчера поздно вечером в Сочи за-
вершился фестиваль «Кинотавр». 
Премию за лучшую режиссуру 
получили «Заложники» Резо Ги-
гинеишвили, за лучшую женскую 
роль — Инга Оболдина, за муж-
скую — Александр Яценко, а глав-
ный приз присудили «Аритмии» 
Бориса Хлебникова. Подробный 
обзор итогов читайте в ”Ъ“ за-
втра, а пока Юлия Шагельман де-
лится своими впечатлениями от 
фильмов, показанных под зана-
вес конкурсной программы.

 Очевидно, наибольший успех 
в массовом прокате ждет полноме-
тражный режиссерский дебют попу-
лярного актера Кирилла Плетнева — 
фильм «Жги», в котором рассказана 
совершенно голливудская «история 
Золушки». Правда, «Золушка» тут — 
суровая, как Родина-мать, потомст-
венная надзирательница женской 
колонии Алевтина (Инга Оболдина), 
обладательница великолепного голо-
са, вот только желание петь она в се-
бе давно задушила. В колонию прибы-
вает новая заключенная со звучным 
именем Мария Стар (Виктория Исако-
ва), и именно она возвращает Алевти-

не голос, веру в себя и желание выр-
ваться на свободу из тюрьмы букваль-
ной и внутренней. Фильм держится 
на двух ярких женских образах, а под-
держку им составляют прекрасные ак-
теры второго плана (Владимир Иль-
ин в роли начальника тюрьмы, Анна 

Уколова — еще одна надзирательни-
ца, играющая всемогущую админис-
тративную даму неузнаваемая Татья-
на Догилева). И даже селебрити вро-
де Ольги Бузовой или Димы Билана 
в ролях самих себя вполне органично 
вписываются в общую картину.

Наибольшая концентрация отече-
ственных звезд на квадратный сан-
тиметр экрана собралась в фильме 
«Мифы», снятом еще одним дебютан-
том — Александром Молочниковым. 
Федор Бондарчук, Сергей Безруков, 

Иван Ургант, Игорь и Вадим Верники 
сыграли здесь практически самих се-
бя, а в других ролях и эпизодах мель-
кают сплошь знакомые публике лица. 
Кроме исполнителя главной роли — 
греческого актера Янниса Пападопу-
лоса, который играет, собственно, Гре-
ка (имени у его героя нет), волею судеб 
оказавшегося на «московском олим-
пе» и раздающего богатым и знамени-
тым советы, основанные на древнег-
реческих мифах. В своем отчаянном 
желании понравиться авторы фильма 
больше всего похожи на героя Урган-
та — комедианта, который никак не 
может прекратить шутить, даже если 
его остроты совсем несмешные.

По замыслу с фильмом Кирилла 
Плетнева скорее чем-то переклика-
ется еще один дебют — «Рок» Ивана 
Шахназарова. Он рассказывает о трех 
молодых музыкантах из провинции, 
получивших, как и героиня «Жги», 
шанс выступить в Москве и изменить 
свою жизнь. Но по жанру «Рок» — на-
ивное роуд-муви о путешествии на-
встречу мечте и необычных встречах: 
с похожим на шамана дальнобойщи-
ком, наемным убийцей, беглым пре-
ступником, пляшущими вокруг ко-
стра сектантами и так далее.

На фоне дебютов выделялись «Три 
сестры» Юрия Грымова, попытавше-

гося было актуализировать чехов-
скую пьесу: в тексте появились ин-
тернет, День России и реплики про 
Москву, в которой «одни приезжие» 
и «все перекопано», а героям не 20–
40 лет, а 50–70; это постаревшие со-
ветские интеллигенты, ностальгиче-
ски слушающие «Машину времени» 
и бесплодно грезящие о переменах. 
Артикулированное сатирическое вы-
сказывание — если, впрочем, оно во-
обще задумывалось — безнадежно то-
нет в нафталине: за вычетом механи-
чески приделанных внешних при-
мет экранизация почтительна, нето-
роплива и странным образом больше 
всего напоминает телеспектакль из 
«раньшего времени».

Ставшая (при единогласном ре-
шении жюри) триумфатором фе-
стиваля «Аритмия» оказалась и яв-
ным лидером зрительских симпа-
тий. В центре этой картины, как во 
многих фильмах «Кинотавра», сно-
ва оказывается семья на грани раз-
рыва. Олег и Катя (отличные рабо-
ты Александра Яценко и особенно 
Ирины Горбачевой) — молодые вра-
чи, познакомившиеся еще в институ-
те. Он работает на скорой, привычно, 
без пафоса спасая жизни, а в переры-
вах пьянствуя в одиночку и с друзья-
ми. Она трудится в приемном покое, 

пытается достучаться до мужа, ка-
жется, вообще переставшего ее слы-
шать и видеть, но безуспешно, поэто-
му предлагает развестись. В крошеч-
ной квартирке деться друг от дру-
га некуда, Олег перебирается в кух-
ню на надувной матрас, так, похо-
же, и не понимая, в чем же дело. Од-
новременно на подстанции скорой 
помощи появляется новый началь-
ник (Максим Лагашкин), требующий 
строго соблюдать регламент и в ви-
дах чиновной «оптимизации» не тра-
тить на каждого пациента больше 
20 минут: «Главное, чтобы он не умер 
под тобой!» На первый взгляд пре-
дельно простая история по ходу дей-
ствия обрастает новыми смыслами. 
В ней нет положительных и отрица-
тельных героев, есть обычные люди, 
причем все они — от главных героев 
до галереи пациентов скорой — сов-
сем не идеальные, но совершенно 
понятные зрителю, убеждающие, на-
стоящие. И больше всего располага-
ет в пользу «Аритмии» даже не столь-
ко то, как филигранно Хлебников со-
единяет на экране производствен-
ную драму, семейную историю и со-
циальную картину о жизни неболь-
шого города, сколько то, что при этом 
точность выбранной интонации ему 
ни разу не изменяет.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Аритмия» как хороший диагноз
Завершился «Кинотавр»

На Новой сцене Большого театра 
завершился первый тур XIII Меж-
дународного конкурса артистов 
балета и хореографов (о его на-
чале ”Ъ“ писал 13 июня). Жюри 
пропустило на второй тур 30 че-
ловек из младшей группы и 32 
конкурсанта из старшей. Татьяна 
Кузнецова считает, что резуль-
таты конкурса уже можно пред-
сказать вполне определенно.

 Скажем сразу: промежу-
точный вердикт жюри в целом вы-
глядит справедливым. Обозрева-
тель ”Ъ“ судила бы строже: не пусти-
ла бы во второй тур артиста из крас-
нодарской труппы Юрия Григорови-
ча или дурно обученную юную киев-
лянку, но понимает политкоррект-
ность жюри. И все равно итоги пер-
вого тура поражают.

Конкурс оказался чрезвычайно 
странным: в нем преобладают соли-
сты и совсем мало дуэтов. В младшей 
группе это дело обычное: до 18 лет 
мальчики редко обзаводятся необ-
ходимыми кавалерскими качества-
ми, а взрослого партнера школьнице 
найти нелегко. На сей раз в конкурсе 
оказалось всего три дуэта, два из них 
некондиционные, так что прошед-
шая на второй тур кореянка Сонми 
Пак, грамотно и с чувством станце-
вавшая дуэт из «Жизели» со взрослым 
партнером Сангмином Ли, осталась 
единственной претенденткой на ме-
даль в этой категории. Вопрос только 
в том, какого достоинства окажется ее 
награда.

Удивительнее, что и взрослые кон-
курсанты предпочли танцевать по-
одиночке. Взрослых дуэтов было 16, 
до второго тура добралось семь жен-
щин и шесть мужчин (разнополых ар-
тистов судят в розницу, поскольку не-
которые партнеры в конкурсе не уча-
ствуют). Среди дуэтов — всего один 
чисто российский: за всю нашу стра-
ну отвечают артисты Детского теа-
тра имени Сац Анна Маркова и Иван 
Титов. Другие российские труппы 
представляют иностранцы: жизне-
любивая и женственная бразильян-
ка Аманда Моралес Гомес — Казань, 
американка Джой Уомак — «Крем-
левский балет», украинка Екатери-
на Чебыкина и киргиз Эрнест Латы-
пов — Мариинский театр; этот уро-
женец Бишкека, хоть и провел всю со-
знательную жизнь в Петербурге, вы-
ступает под знаменем родной страны.

Киргизы, кстати, в балетном раз-
делении труда заняли место сдавших 
позиции трюкачей-украинцев: во вто-
рой тур их прошло пятеро. Все эти не-
высокие и легкие Актеоны, рабы и Ба-
зили прекрасно вертятся, запросто 
крутят в воздухе по два двойных ту-
ра подряд и вдохновенно штурмуют 
акробатические высоты в разного ро-
да ноголомных кунштюках. Пример 
главного российского трюкача Ивана 
Васильева оказался заразительным: 
почти все солисты-конкурсанты пы-
таются с ним соперничать, полагая, 
что в этом и состоит искусство муж-
ского танца. Мужчины вообще пре-
обладают на конкурсе — во второй 
тур прошло пятнадцать, в то время 
как женщин всего четыре, причем от-

нюдь не балеринского уровня. Таким 
образом, медали поделят солистки из 
Башкирии, Латвии, Китая и Японии 
(пока японка — явный аутсайдер).

Похоже, поражающий вообра-
жение гран-при $100 тыс. на сей раз 
удастся сэкономить, разве что ода-
рить им кого-нибудь из младшей 
группы — школьники на этом кон-
курсе положили взрослых на обе ло-
патки. В отличие от старших, частень-
ко имеющих на лице такую мину, буд-
то зрители для них то ли злостные 
должники, то ли злобные кредито-
ры, большая часть юнцов не трудит-
ся, а танцует — вдохновенно и с удо-
вольствием. В целом школьники луч-
ше выучены — интеллигентнее, тонь-
ше, мягче, чище, изящнее. К тому же 
дети, особенно девочки, творят такие 
чудеса (вроде трех-четырех пируэтов 
на пальцах, стремительных и лег-
ких, или плавнейших спусков с пуан-
тов, требующих стальной стопы), ка-
кие не снились старшим солисткам. 

И наконец, младшие гораздо ярче по 
индивидуальностям, они запомина-
ются сразу и бесповоротно, будь то 
Элизабет Байер из США, трепетный 
15-летний ребенок с ногами от ушей 
и железной взрослой выдержкой, или 
благовоспитанная мягкая россиянка 
Елизавета Клявлина, или фаворитка 
обозревателя 

”
Ъ“ кореянка Субин Ли, 

готовая лирическая балерина с пре-
красной технической базой.

Из младших во второй тур прошло 
восемь солистов (трое — из Москов-
ской академии, в этом году урожай-
ной на мальчиков) и 19 солисток, сре-
ди которых победительницу опреде-
лить трудно, поскольку судьям при-
дется выбирать между 18-летними 
юными женщинами и 15-летними 
тинейджерами, танцующими ничуть 
не хуже. Впору изменять условия кон-
курса, определив в младшую группу 
школьников до 16 лет, а в старшую — 
конкурсантов до 22; жизнь доказыва-
ет, что если к этому возрасту артист не 
повзрослел, то и в 27 лет останется ин-
фантильным.

И тут на первый план выходят 
педагоги. Учат не школы, а люди — 
это правило, очевидное для балет-

ных практиков, конкурс доказыва-
ет с исчерпывающей полнотой. На-
пример, нет большего контраста, чем 
разудалый танец Игоря Пугачева, си-
гающего очертя голову, махнув но-
гой на точность позиций, и благона-
дежные вариации Дениса Захарова, 
щеголяющего безупречностью поз, 
а ведь оба — студенты МГАХ, просто 
у них разные учителя. Из гимназии 
искусств города Сыктывкара приле-
тел восхитительный отрок Иван Со-
рокин, великолепно выученный 
педагогом Ковыляевой (по слухам, 
одаренного мальчика тут же пере-
хватила ректор Московской акаде-
мии Марина Леонова; хочется над-
еяться, что в Москве его не испор-
тят). А вот у взрослых с первого ту-
ра слетела Алиса Содолева — солист-
ка с вульгарными манерами и боль-
шими пробелами в технике, окон-
чившая с отличием Академию Вага-
новой. Впрочем, во втором туре кон-
курсантов испытывают в современ-
ном репертуаре, и тут педагоги не по-
могут — на первый план выходит ин-
дивидуальность и качество хореогра-
фии. А с этим у постсоветских стран 
постоянные проблемы.

КОНКУРС БАЛЕТ

Взрослых одолели школьники
Итоги первого тура конкурса артистов балета

В рамках Чеховского фестива-
ля на сцене Театра имени Мос-
совета спектакль «Мулань», сов-
местный проект тайваньских 
Театра перкуссионной музы-
ки «Джу Перкашн Груп» и Наци-
онального оперного театра Го 
Гуан. Кирилл Шамсутдинов от-
метил, насколько доступной 
восприятию отечественного 
зрителя древнекитайскую поэ-
му сделали мелодии и в особен-
ности ритмы этой постановки.

 Знаменитая в Азии «Джу Пер-
кашн Груп» под руководством Джу 
Цзун-чина регулярно приезжает со 
своими шоу на Чеховский фестиваль 
еще с 2003 года. Но на этот раз труппа 
привезла в Москву плод совместных 
усилий с оперным театром Го Гуан, 
перкуссионно-хореографическую 
музыкальную драму с элементами 
национальной оперы — жанровую 
принадлежность спектакля сформу-
лировать короче не получится.

В основе спектакля — китайская 
поэма VI века. В ней рассказывает-
ся о том, как нежная дева Хуа Му-
лань (Цветок Магнолии) завербова-
лась в войска вместо престарелого 
отца. Несмотря на строгие взгляды 
на место женщины в древнекитай-
ском обществе, амазонка успешно 
провоевала десять лет, достигла вы-
сот в армейской иерархии, победи-
ла всех врагов и вернулась домой 
героиней, сменив генеральский до-
спех на платье.

Древний сюжет дает авторам сов-
ременных его трактовок большой 
простор для идейного и тематическо-
го наполнения. Затрагиваются темы 
патриотизма и долга, бесчеловечно-
сти войны и так далее, вплоть до ген-
дерного равенства — именно об этом, 
скажем, самая известная картина по 
мотивам поэмы, полнометражный 
мультфильм «Мулан» студии Диснея, 
вышедший на экраны в 1998 году.

Композиционно «Мулань» «Джу 
Перкашн Груп» — это набор зарисо-
вок из жизни воительницы и ее вой-
ска, перетасованных в максимально 
гармоничную последовательность, 
хотя и в ущерб нарративу. Торжест-
венные сцены триумфа перемежа-
ются с пасторалью из детских воспо-

минаний Мулань, похоронная и сва-
дебная церемонии соседствуют, как 
соседствуют тревожные полковые 
трубы, тонкий традиционный вокал 
и элегический шелест маримб. И все 
это на фоне бряцания гонгов, кимва-
лов и барабанов всех мастей, топота, 
стука и шорохов.

Барабанные палочки, тарелки 
и погремушки в танце становятся сол-
датскими клинками, детскими иг-
рушками и знаменами в руках пла-
кальщиц. В самом ярком номере два 
десятка артистов синхронно фехтуют 
на шестах, как в сценах из кино о бы-
те шаолиньских монахов — они дер-
жат хореографический строй, стука-
ясь посохами в четком соответствии 
с партитурой. Столь же убедительна 
и сцена лихой попойки братьев по 
оружию, во главе с их любимым гене-
ралом встречающих в биваке новый 
год накануне битвы. И безусловно, са-
ма битва, в которой под полыхающим 
небом и на фоне барабанного грохо-
та Мулань столкнулась с неприятелем 
в поединке-танце.

Ритм — понятие международное, 
а визуально спектакль — минима-
листская стилизация в традициях ки-
тайской оперы с псевдонациональ-
ными костюмами и узнаваемыми 
пластическими формами: длинные 
фазаньи перья из султана на шлеме 
Мулань в ее танце рифмуются с кал-
лиграфией на фоне, боевыми и празд-
ничными вымпелами и полевой тра-
вой, которую сейчас колышет ночной 
ветер, а на рассвете растопчут тысячи 
копыт лихой китайской конницы. 
Цветовая гамма — яркие мазки ярост-
ного красного, лирического синего 
и траурного белого.

Это история о войне, но и о возвра-
щении с войны, потому размышле-
ния о мире занимают так много места. 
Диалоги ведутся на родном для арти-
стов языке, но не нужно быть китаи-
стом, чтобы понять суть даже самой 
литературной части спектакля — бе-
седы дамы-генерала Мулань с просто-
ватым толстым конюхом накануне 
битвы. Здесь и «поле с конем», и «ма-
эстро» Титаренко с механиком Мака-
рычем, хотя больше всего сцена напо-
минает задушевный диалог Василия 
Ивановича с его верным Санчо Пан-
сой. Разве что вместо «Черного воро-
на» — китайский напев и междуна-
родный стук.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Перкуссионист-
девица
«Мулань» на Чеховском фестивале

Федор Бондарчук — одна 
из знаменитостей, масси-
рованное присутствие ко-
торых в кадре не спасает 
фильм «Мифы»   
ФОТО KINOPOISK.RU

Современное изложение древнего сюжета спектакль стилизует 
под традиционную китайскую оперу ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Кореянка Сонми Пак уже 
победительница конкур-
са — вопрос только в цвете 
ее медали  
 ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бой в самом главном весе
В поединке Сергея Ковалева и Андре Уорда станет известен лучший боксер планеты

В субботу в Лас-Вегасе состоится бой, 
который претендует на статус глав-
ного в этом году в профессиональном 
боксе. Это матч-реванш между амери-
канцем Андре Уордом и россиянином 
Сергеем Ковалевым, который прош-
лой осенью уступил Уорду в абсолютно 
равном поединке. На сей раз они будут 
драться не просто за чемпионские зва-
ния Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA), Международной боксерской фе-
дерации (IBF) и Всемирной боксерской 
организации (WBO) в полутяжелом (до 
79,4 кг) весе, а за титул лучшего бой-
ца мира вне зависимости от весовой ка-
тегории по самой авторитетной среди 
всех версий.

ервый поединок Андре Уорда 
и Сергея Ковалева, состоявшийся в ноябре 
прошлого года, уже был суперхитом. Встре-
чались два боксера, не имевшие в послуж-
ном списке ни единого поражения, успев-
шие заработать репутацию гениев: америка-
нец — «игрового», тактического бокса, рос-
сиянин — бокса силового, «панчерского». 
Но их новое противостояние выглядит, по-
жалуй, еще более громким. Таким его сдела-
ли обстоятельства, которых поединок 2016 
года был лишен.

Одно из этих обстоятельств связано с нем-
ножко изменившимся неформальным ста-
тусом бойцов и самого их столкновения. И 
прошлогодний их статус был, безусловно, 
солидным. Но этой весной он стал совсем уж 
грандиозным.

В боксе существуют неофициальные рей-
тинги лучших бойцов вне зависимости от 
весовой категории. Наиболее авторитетный 
среди них рейтинг, сослаться на который — 
хороший тон даже для матерого эксперта, пу-
бликует издание The Ring. Так вот, Уорд и Ко-
валев в его классификации недавно заняли 
две верхние строчки. Иными словами, суб-
ботний бой — это не что иное как бой между 
первым и вторым боксерами мира, бой за ти-
тул чемпиона чемпионов. И притом что The 
Ring ранжирует бойцов с 1920-х годов, такая 
схватка, между двумя сильнейшими, случи-

лась лишь однажды — когда в 1993-м дра-
лись Хулио Сесар Чавес и Пернелл Уитакер.

Второе — итог предыдущего матча. Он 
был несчастливым для российского боксера, 
но, можно сказать, идеальным для интриги, 
для того чтобы «раскручивать» реванш, га-
рантией того, что HBO, лидер рынка боксер-
ских трансляций в США, основной источник 
боксерских доходов, опять будет показывать 
его в престижном режиме pay-per-view. Ведь, 
по сути, бой 2016 года так и не ответил на во-
прос, кто сильнее. Формально Сергей Кова-

лев потерпел поражение по очкам. Но — от-
правив Андре Уорда во втором раунде в нок-
даун и нанеся чуть больше ударов. Это был 
поединок из тех, исход которых целиком и 
полностью зависит от того, как происходя-
щее интерпретируют судьи. В ноябре их ин-
терпретация — не скандальная, конечно, 
но довольно спорная — помогла взять три 
чемпионских пояса боксеру, родившемуся 
в Америке, и отняла их у боксера, в Америке 
выступающего и тренирующегося, но родом 
все-таки из другой страны.

Андре Уорд и сейчас котируется у букме-
керов, как правило, немножко выше Сергея 
Ковалева. Скажем, в William Hill ставки на 
его успех принимались вчера с коэффици-
ентом 1,67, на успех россиянина — 2,25. Объ-
яснить, откуда взялась эта разница, в прин-

ципе несложно. Во-первых, Уорд, как ни 
крути, опять бьется дома, и раз уж однажды 
арбитры проявили к нему чуточку больше 
симпатий, чем к оппоненту, то почему они 
должны были за прошедшие полгода отка-
заться от своих предпочтений? Во-вторых, 
американец, помимо всего прочего, извес-
тен светлой головой. В общем, глупо думать, 
будто бы он не извлек уроков из собствен-
ных мучений в первых раундах ноябрьско-
го поединка.

Впрочем, причин предполагать, что шан-
сы Ковалева вернуть себе пояса в действи-
тельности гораздо серьезнее, чем рисуют 
букмекерские расклады, существует много, 
и они тоже смотрятся вполне весомыми. Бо-
лее того, предматчевый обзор HBO, чьи ана-
литики постарались написать свой исчер-

пывающий, учитывающий все нюансы рас-
клад, хотя и содержит кучу комплиментов 
Уорду, фактически напичкан ими.

Допустим, в нем приводится мнение 
Бернарда Хопкинса — легендарного боксе-
ра, которого Сергей Ковалев очень убеди-
тельно одолел в 2014 году. Хопкинс, боксер, 
по набору качеств похожий на Уорда, тоже 
умный, тоже умеющий перестраиваться по 
ходу боя, как выяснилось, не сомневает-
ся, что в матче-реванше его соотечествен-
нику будет тяжелее, чем в первом поедин-
ке. Ковалеву, как он полагает, даже не на-
до особенно перестраиваться, чтобы побе-
дить,— надо просто плотнее бить джеб и та-
ким образом не позволять сопернику меч-
тать о контратаке.

В этом обзоре приводится и мнение попу-
лярного комментатора и тренера Тедди Ат-
ласа. Он обратил внимание на то, как часто 
в ноябре Уорд инициировал клинчи, сбли-
жаясь с Ковалевым, любящим стрелять с ди-
станции: «И эта борьба отнимала у того кучу 
энергии». Атлас уверен, что россиянин мог 
легко ее избегать,— достаточно поднять ру-
ки вверх. Уорд в таком случае попробовал 
бы палить по корпусу, но для этого ему при-
шлось бы все же отходить назад и раскры-
ваться, подставляясь под удар. В 2016 году Ко-
валев допустил ошибку, принимая пригла-
шение сыграть в «обнимашки». В 2017-м — 
на это, по крайней мере, надеется Атлас — 
ее уже не допустит.

В обзоре есть и рассказ Джона Дэвида Джек-
сона, тренера Сергея Ковалева, о том, как его 
подопечный готовился к первому поединку. 
Человек, отвечавший за «функционалку», за-
ставлял россиянина после занятия совершать 
еще и 14-мильную пробежку. «Зачем?! Бокс — 
это же не марафон»,— изумлялся Джексон. 
По его словам, из-за этих изнурительных за-
бегов Ковалев вышел на ринг «с баком, запол-
ненным только наполовину», отсюда и сбои в 
ритме в заключительных раундах. Ну так тре-
нер по «физике» уже уволен, и к реваншу рос-
сийский боец готовился иначе — так, чтобы 
свежесть уже никуда не девалась.

Хотя кто знает, как к нему готовился Уорд. 
Тоже вряд ли строго по прошлогодним пла-
нам и графикам, в перерыве между упраж-
нениями пересматривая исключительно по-
следний момент боя — тот прекрасный мо-
мент, когда рефери поднял вверх его руку.

Алексей Доспехов

Первый поединок против Андре 
Уорда (слева) был несчастливым 
для Сергея Ковалева, но, можно 
сказать, идеальным для того,  
чтобы «раскручивать» реванш      
ФОТО AP

БАСКЕТБОЛ

Сборная России  
начинает цикл
Стартует чемпионат Европы среди женщин

Завтра в Чехии стартует женский чемпионат Европы 
по баскетболу. Для сборной России турнир станет 
первой серьезной проверкой в новом олимпийском 
цикле. Предыдущий она провалила и в результа-
те не сумела отобраться на Игры в Рио-де-Жаней-
ро. Но похоже, на этот раз команда, сформирован-
ная Александром Васиным, не только вполне может 
замахнуться на попадание в топ-5, которое даст пу-
тевку на чемпионат мира-2018, но и в состоянии 
всерьез претендовать на награды первенства.

рошлый олимпийский цикл для российского 
баскетбола сложился из рук вон плохо. Конфликтная си-
туация в Российской федерации баскетбола (РФБ, леги-
тимность тогдашнего президента структуры Юлии Ани-
кеевой многими ставилась под сомнение) сказалась и на 
игре национальных команд — как мужской, так и жен-
ской. В итоге обе не смогли квалифицироваться для уча-
стия в Играх в Рио-де-Жанейро. И наверное, особенно 
обидно было именно за женскую сборную, которая на 
протяжении долгих лет выступала в роли надежного до-
бытчика наград на ключевых турнирах.

Впрочем, после того как пост президента РФБ занял 
Андрей Кириленко, и в самой федерации, и в сборных 
командах начались подвижки в нужную сторону. Если го-
ворить о женской национальной команде, то она с осени 
2015 года, когда ее возглавил Александр Васин, практиче-
ски не знала поражений. Собственно говоря, единствен-
ный матч россиянки проиграли лишь в начале июня на 
тестовом международном турнире в Греции, уступив хо-
зяйкам соревнований. Да и то поражение скорее было об-
условлено не тем, что россиянки уступали в классе сопер-
ницам, а тем, что Васин решил поэкспериментировать 
с составом. А вот в официальных матчах, а их в ходе от-
бора к Евробаскету-2017 сборная России провела шесть, 
она поражений не знала. Не удивительно, что в текущем 
рейтинге европейских сборных, составленном эксперта-
ми Международной федерации баскетбола (FIBA), сбор-
ная России занимает четвертое место, уступая только 
Франции, Испании и Сербии. Эксперты особо отмечают, 
что тренерскому штабу удалось гармонично совместить 
опытных баскетболисток, таких как Наталья Виеру, Евге-
ния Белякова, Эпифания Принс, с новым поколением, в 
котором особо выделяется центровая курского «Динамо» 
(в этом сезоне курская команда произвела настоящий фу-
рор, сумев выиграть Евролигу) 18-летняя Мария Вадеева. 
Бывший главный тренер национальной команды Борис 
Соколовский вообще считает Вадееву лучшей центровой 
Европы, отмечая у нее нечасто встречающееся у больших 
игроков умение не только забивать и подбирать, но и, 
когда нужно, брать на себя функции диспетчера.

К сожалению для российской команды, не обошлось 
без потерь — в Чехию не поедут опытные Татьяна Вид-
мер и Ирина Осипова. Но даже несмотря на их отсутст-
вие, у сборной России есть все шансы на успешное вы-

ступление. К тому же россиянкам, похоже, не придется 
играть без поддержки трибун: РФБ позаботилась о том, 
чтобы организовать специальный тур для болельщиков. 
Высока вероятность того, что команду придут поддер-
жать и многочисленные российские туристы.

Сборная России, попавшая в группу D, свой первый 
матч проведет завтра против команды Латвии. В суббо-
ту россиянки сыграют с командой Бельгии, а завершат 
они групповой турнир в понедельник встречей со сбор-
ной Черногории. Отметим, что в рейтинге специали-
стов FIBA эти команды занимают места с седьмого по де-
сятое. То есть явно проходных встреч в групповой ста-
дии не предвидится.

Но как бы то ни было, а первое место в квартете занять 
весьма желательно, поскольку оно дает одну из четырех 
прямых путевок в четвертьфинал (еще четыре будут ра-
зыграны в стыках между вторыми и третьими команда-
ми групп). А оттуда остается уже всего один шаг до попа-
дания в топ-4, что, наверное, можно считать программой-
минимум для сборной России. Дело в том, что Евробаскет 
является квалификационной стадией для чемпионата 
мира 2018 года, и от Европы на него поедут пять сильней-
ших команд (или шесть, в случае если в первую пятерку 
попадет хозяйка мирового первенства — Испания).

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Динамо» расплатилось 
акциями парка
Столичный футбольный клуб  
наконец избавился от долгов

Футбольный клуб «Динамо» решил одну из глав-
ных проблем после возвращения в премьер-лигу. 
Это произошло благодаря достижению договорен-
ности между Всероссийским спортивно-физкуль-
турным обществом (ВФСО) «Динамо» и компанией 
Eflen Constructions Ltd., бенефициарами кото-
рой считаются Аркадий и Борис Ротенберги. Eflen 
Constructions получила 17,3% ЗАО «УК ”Динамо“» — 
структуры, являющейся застройщиком «ВТБ Арена 
парка», в обмен на отказ от финансовых претензий 
к клубу: его задолженность оценивалась в сумму от 
€75 млн до €79 млн.

чера состоялось заседание президиума цен-
трального совета ВФСО «Динамо». Главной его ново-
стью стало сообщение об одобрении трехстороннего 
меморандума о намерениях между спортобществом, 
футбольным клубом «Динамо» и кипрской компани-
ей Eflen Constructions Ltd. В нем говорится о том, что 
соглашение предусматривает погашение задолженно-
сти клуба перед Eflen Constructions «путем передачи об-
ществом 

”
Динамо“ компании 17,3% участия в уставном 

капитале ЗАО УК 
”
Динамо“». Эта структура является за-

стройщиком «ВТБ Арена парка», совместного проекта 
банка ВТБ и ВФСО. Ранее спортобществу в нем принад-
лежало 25% акций.

Это важная новость прежде всего для футбольного 
клуба «Динамо», принадлежащего ВФСО. В прошлом го-
ду он впервые в истории вылетел из высшего дивизио-
на чемпионата страны, а этой весной вернулся в премь-
ер-лигу. Основной проблемой клуба после возвращения 
оставалась существенная задолженность. Во многом из-
за нее «Динамо» в 2015 году подверглось жестким санкци-
ям со стороны Союза европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA). UEFA выявил у клуба серьезные нарушения 
правил финансового fair play, отстранив его от участия 
в еврокубках. После этого решения «Динамо» пережило 
«переформатирование», выразившееся в продаже мно-
гих ведущих игроков и серьезном сокращении бюджета.

Руководители клуба признавали наличие задолжен-
ностей и по ходу минувшего сезона. При этом его генди-
ректор Евгений Муравьев в феврале заявил, что, «поми-
мо кредита перед компанией Eflen Constructions, дол-
гов у клуба нет». Их общую сумму он не раскрывал, но 
различные источники утверждали, что она составляет 
от €75 млн до €79 млн и, с точки зрения UEFA, по-преж-
нему выглядит минусом динамовцев.

Основными бенефициарами Eflen Constructions счи-
таются братья Аркадий и Борис Ротенберги. Борис Ро-
тенберг ранее имел непосредственное отношение к фут-
больному «Динамо»: в 2013–2015 годах он занимал пост 
его президента. В расследовании UEFA, посвященном 
нарушениям финансового fair play в клубе, его деятель-

ности было уделено значительное внимание. В частно-
сти, говорилось о том, что «Динамо», после того как его 
возглавил Борис Ротенберг, привлекло заемные средст-
ва в размере примерно €40 млн. Вопреки требованиям 
fair play они не оказались обеспечены никакими актива-
ми плюс пошли на трансферы футболистов. Между тем 
регламент разрешает тратить на приобретение игроков 
лишь доходы, связанные с футбольной деятельностью. 
В случае же с «Динамо» этот принцип не был соблюден.

В заявлении ВФСО сказано, что «совершение сделок 
по вышеуказанному меморандуму ликвидирует дол-
говую нагрузку футбольного клуба, что позволит ему 
участвовать в европейских кубках», а «кроме этого, улуч-
шится инвестиционная и спонсорская привлекатель-
ность ФК 

”
Динамо“». Источник 

”
Ъ“ в спортобществе до-

бавил, что «соглашение не предусматривает вхождения 
представителей Eflen Constructions в руководящие ор-
ганы клуба или ВФСО». По его словам, в договоре есть 
пункт, по которому если новый акционер УК «Динамо» 
продаст свой пакет по цене выше той, за которую он его 
приобрел, сумма превышения будет затем разделена по-
ровну между ним и спортобществом.

Алексей Доспехов
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Тренеры сборной России связывают большие 
надежды с 18-летней центровой курского 
«Динамо» Марией Вадеевой     ФОТО РИА НОВОСТИ

Структура Аркадия и Бориса (на фото)  
Ротенбергов в обмен на отказ от финансовых 
претензий к футбольному клубу получит  
долю в УК «Динамо» — застройщике  
«ВТБ Арена парка»     ФОТО АНТОНА СЕРГИЕНКО/

СПОРТ-ЭКСПРЕСС/ТАСС
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